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Juan Carlos López Peco

El artículo que ahora publi
camos, que es un avance de un 
futuro libro sobre este ferrocarril, 
pretende dar a conocer a todos 
los que no lo conocieron algunos 
aspectos sobre su historia, cons
trucción, características técnicas, 
explotación, anécdotas, etc., y 
para los que sise acuerden de él 
volver a rememorar algunas de 
sus vivencias personales.

Antecedentes 
y construcción

Los orígenes de este ferro
carril comienzan en 1890, año en 
el que el Gobierno concede au
torización a D. Pedro Ortiz de 
Zárate, para la construcción de 
un ferrocarril de vía estrecha 
entre Valdepeñas y La Calzada de 
Calatrava, a través de una con
cesión de noventa y nueve años, 
sin subvención de ningún tipo por 
parte del Estado, según disponía 
la entonces vigente Ley de Ferro
carriles del'año 1877.

Meses más tarde, concre
tamente el día 5 de enero de 
1891, el Gobierno aprobó el pro
yecto constructivo, en el que 
como cuestión técnica más im
portante se adoptó un ancho de 
vía, de carril a carril, de 750 mi
límetros, en lugar del ancho mé
trico (1.000 mm.), que era mu
cho más usual en vías estrechas 
de uso público.

Tras las preceptivas adqui
siciones y expropiaciones de te 
rreno, se iniciaron los trabajos de 
construcción de los 42 kilómetros 
con los que inicialmente contaba 
la línea. Su inauguración se pro
dujo casi tres años después, el 
día 22 de diciembre de 1893.

Posteriormente, la Compa
ñía decide prolongar la línea has
ta Puertollano, con el fin de te 
ner dos puntos de enlace con 
otros ferrocarriles de vía ancha 
en sus estaciones de cabecera: 
Valdepeñas con la línea de Ma
drid a Cádiz, y Puertollano con la 
línea de Madrid a Badajoz, am
bas propiedad de la Compañía de 
Madrid a Zaragoza y A licante 
(M.Z.A.). La inauguración de este 
segundo tramo, de 34 kilómetros 
de longitud, se produjo el día 24 
de febrero de 1903.

Características de la línea

La línea partía de la esta
ción de Valdepeñas, que estaba 
situada enfrente del edificio de 
viajeros de la actual estación de 
Renfe. Tras hacer un giro de casi 
90 grados al noroeste, continua
ba d ire c c ió n  a M ora l de 
Calatrava, en un trazado parale
lo a la actual carretera CM-412. 
Desde Moral se dirigía a la finca 
de Montanchuelos y a la estación 
de Granátula, que distaba del 
pueblo unos 3 kilómetros, llegan
do a Calzada después de cruzar 
el Jabalón.

En el segundo tramo, la lí
nea salía de Calzada por el Ca
mino de Aldea del Rey, en direc-

«E1 Trenillo de la Calzá»

El Ferrocarril de Valdepeñas 
a Calzada y Puertollano (I)

El día 1 de septiem bre  de este año se cum plirá  el cuarenta  a n iv e r
sario  de la c lausura  del Ferrocarril de V a ldepeñas a P uerto llano. 
Con el paso de los años, en la actua lidad  son bastante  escaso s los 
restos que quedan de este n ostá lg ico  tren , ya que la m ayor parte  
de sus in sta lac io n es han desaparecido  por com pleto  y m uchos de 
n osotros, a excepción  de las personas que tengan m ás de 50 años, 
no tenem os recuerdo  a lguno de su ex isten cia .

EXPLOTACION DE FERROCARRILES POR EL ESTADO
E N T I D A D  E S T A T A L  A U T O N O M A

Ferrocarril dd Valdepeñas a fNicrtollano

AVISO AL PUBLICO
SUSPENSION DEFINITIVA DEL SERVICIO EN DICHO FERROCARRIL

Desde el día 1.* de septiembre de 1963 cesaré definitivamente el servido 
de explotación del Ferrocarril de Valdepeñas a Puertollano.

Por consiguiente, a partir de dicha fecha no se admitirán facturaciones 
de ninguna dase en o pora sus estaciones, ni se expenderán billetes en o 
pora las mismas.

Lo qué se hace público para general conocimiento.

IA DIRECCION

Madrid, 8 d« agosto da 1963.
,x. s£ ¿  áfr

Cuadro  de altitud de los puntos m ás im portantes de la línea

Kilómetro Lugar Altitud

00/000 Estación de Valdepeñas 699,88
17/700 Estación de Moral de Calatrava 673,56
27/400 Estación de Montanchuelos 651,25
32/800 Estación de Granátula 642,30
34/300 Puente del Río Jabalón 638,90
42/100 Estación de Calzada de Calatrava 637,25
48/600 Estación de Hernán Muñoz (Aldea del Rey) 668,21
55/500 Apeadero de Miró 730,01
58/000 Punto más alto de la línea 755,14
62/200 Apeadero de La Zarza 709,06
72/400 Estación de Argamasilla de Calatrava 688,53
76/200 Estación de Puertollano 698,38

En su primer tramo, de Valdepeñas a Calzada, la línea discurría por un 
trazado prácticamente horizontal, pese a que en 42 kilómetros, se 
pasaba de los 699.88 metros de altitud de la Estación de Valdepeñas a 
los 637,25 que tenía la de Calzada de Calatrava, que es el punto más  
bajo de toda la traza

c ión  al C o r t ij iI lo  de Hernán 
Muñoz, que está situado a unos 
4 kilómetros de Aldea del Rey. 
Hasta Puertollano, la línea man
tenía la dirección oeste a lo lar
go de la falda de la Sierra de 
Calatrava, pasando por Miró, la 
Zarza y Argamasilla de Calatrava

En su p rim er tram o, de 
Valdepeñas a Calzada, la línea 
discurría por un trazado prácti
camente horizontal, pese a que 
en 42 kilómetros, se pasaba de 
los 699.88 metros de altitud de 
la Estación de Valdepeñas a los 
637,25 que tenía la de Calzada 
de Calatrava, que es el punto 
más bajo de toda la traza. Ello 
significaba que la línea contaba 
con pendientes o rampas Inferio
res a 3 metros por kilómetro en 
la mayor parte de su recorrido, 
a excepción de algún tramo de 
hasta 10 milésimas (10 metros de 
subida o bajada a lo largo de un 
k iló m e tro )  e n tre  C a lzad a  y 
Granátula de Calatrava.

En el segundo tramo, de 
Calzada a Puertollano, la línea 
tenía un perfil un poco más si
nuoso, ya que en él estaba el 
punto de más altitud con 755,14 
metros en el kilómetro 58, entre 
Miró y La Zarza. La Estación de 
Puertollano estaba a 698,38 me
tros sobre el nivel del mar.

En cuanto a radios de las 
curvas, la línea tenía un amplio 
abanico de porcentajes, oscilando 
entre los 2135 metros, en el Km 
30, y los 100 metros, en Km 65.

Si tenemos en cuenta que 
una línea de alta velocidad ac
tu a l t ie n e  rad io s  m ed ios de 
4.000/4.500 metros, nos pode
mos hacer idea de las lim itacio
nes de velocidad que tenía el 
"Trenillo". Lo que influyó notable
mente en la posterior explota
ción, ya que con estos radios, las 
lim itaciones de velocidad eran 
permanentes y de los descarrilos 
también. De hecho, éstos fueron 
bastantes más habituales entre 
Calzada y Puertollano, ya que, 
por la orografía del terreno y el 
ahorro en los costes de construc
ción de la línea, los radios, en 
gran parte del recorrido, no su
peraban los 300 metros.

Infraestructura

Dada la orografía del terre
no, no fue necesaria la construc
ción de muchas obras de fabri
ca. El puente más importante era 
el que cruzaba el Río Jabalón, 
con dos tramos metálicos de 12 
metros cada uno de ellos, otro 
de 6,6 metros que cruzaba el 
Arroyo Sequillo junto a Calzada 
de Calatrava y 7 más de hasta 5 
metros de luz.

A lo largo de sus 76 kilóme
tros también existían 77 obras de 
fabrica menores: 53 tajeas, que 
son obras de fabrica inferiores a 
un metro y 24 alcantarillas o con
ductos subterráneos para des
agüe con luz superior a un metro 
e Inferior a tres, que servían para 
que los arroyos cruzaran la vía en 
zonas de terraplenes.

Para el cruce de carreteras,
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la línea contaba con tres pasos 
superiores sobre la vía: el prime
ro que, estaba situado en la mis
ma estación de Valdepeñas, daba 
acceso a la Bodega de Ramón 
Caravantes. En la década de los 
años 1960, se construyo en el ki
lómetro 1 un paso en hormigón 
por el que discurre la antigua ca
rretera nacional IV, ahora Auto
vía de Andalucía, que todavía 
existe. Por último, en el kilóme
tro 37, la vía cruzaba por debajo 
de la carretera de Calzada a 
Granátula a través de un paso 
precedido por sendas trincheras. 
En la actualidad este paso ya no 
existe, ya que fue elim inado en 
la década de 1990, cuando la 
Consejería de Obras Públicas de 
Castilla-La Mancha acometió la 
renovación de dicha carretera.

Destacar en este capítulo, 
que la línea no contaba con nin
gún túnel en su trazado y que las 
trincheras y terraplenes eran re
lativamente de poca envergadu
ra, puesto que la orografía no era 
nada complicada, por lo en su 
construcción solo se utilizó mano 
de obra humana con apoyo de 
animales, principalmente muías, 
caballos y burros, para el aca
rreo de las tierras.

Superestructura

Debido al mínimo ancho de 
vía, 75 centímetros, no fue ne
cesario echar una gran capa de 
balasto, que en argot ferroviario 
se denomina a la piedra que se 
echa sobre la explanación de 
cualquier vía. Con el fin de aba
ratar costes, durante la construc
ción se utilizaron las piedras de 
la zona para el sum inistro del 
balasto, con un espesor que nun
ca superó 40 centímetros. De 
hecho, según manifestaciones 
verbales del personal de vía "la 
línea tenía mucha tierra y poca 
piedra", lo que al paso de los años 
supuso una merma importante 
en las condiciones de velocidad 
y seguridad en la circulación de 
los trenes.

Las traviesas con las que en 
el origen fue dotado el ferroca
rril eran de roble. Con unas d i
mensiones de 130 cm de largo, 
20 cm. de ancho y 15 cm. de 
alto. Posteriormente en algunas 
renovaciones también se utiliza
ron álamo sin sangrar y sabina.

La línea estaba tendida con 
carril de tipo Vignole, importado 
de Bélgica, de 26 kilogramos, 
esto es cada metro lineal de ca
rril pesaba 26 kilos, que se fija 
ban directamente a la traviesa 
con escarpias clavadas con mar
tillo, en un número de una es
carpia por dentro y otra por fue
ra, en los tramos en recta, y dos 
por fuera y una por dentro en las 
curvas.

Con el paso de los años, en 
algunas renovaciones se utiliza
ron tirafondos, que se introducían 
en las traviesas utilizando su for
ma de rosca.

Para facilitar la situación de 
los trenes, la línea fue dotada 
desde su origen con puntos kilo-

P lano  genera l de la línea

Locom otora n° 6 (Asturias), con un tren m ixto en la estac ión  de C a lzada . «V ia  estrecha en España» . M A F

El art ícu lo  que ahora publicam os, que es un avance  de un futuro  
libro sobre  este  fe rrocarr il ,  pretende dar a conocer a todos los 
que no lo conocieron  a lgunos aspectos sobre  su h istoria , co n s
trucción, características  técn icas, explotación, anécdotas, etc., 
y para los que si se acuerden  de él vo lver a rem em orar a lgunas  
de sus v ivencias  personales.

i ........
Locom otora n°1 (Vitoria), 20 m ayo 1962, sa liendo  de la estac ión  de C a lzad a  a Puerto llano. Law rence  G . M arsha ll

En las estaciones  
se m ontaron a g u 
ja s, que eran a cc io 
nadas por m arm i
tas, que son los 
aparatos de vía que  
se parecen a un 
queso, que eran  
accionadas m anual
m ente por los 
guardagujas. 
i ' ' ~i

metros de hierro fundido. Pos
teriormente también se pusieron 
piedras pintadas de blanco en los 
hectómetros.

En las estaciones se monta
ron agujas, que eran accionadas 
por marmitas, que son los apara
tos de vía que se parecen a un 
queso, que eran accionadas ma
nualmente por los guardagujas.

Para finalizar este capítu
lo, indicar que pese a que la lí
nea tenia 76 pasos a nivel en los 
cruces de caminos, solo estaban 
vigilados cuatro de ellos: tres en 
las proxim idades de la estación 
de Moral de Calatrava y uno en 
Calzada de Calatrava, que era el 
que cruzaba la carretera a C iu
dad Real. Los guardabarreras que 
cubrían estos servicios eran mo
zos de la estación, guardagujas 
o mujeres contratadas para es
tos servicios, principalmente en 
pa so s  a n iv e l de M o ra l de 
Calatrava.

Señalización

Para facilitar la circulación 
de los trenes, las estaciones fue
ron dotadas de pantallas o dis
cos de entrada a las mismas, que 
eran accionadas por los jefes de 
circulación, con el fin de perm i
tir el acceso o no de los trenes a 
las mismas, sobre todo en las es
taciones donde debían cruzar dos 
composiciones.

Como en el resto de líneas 
de ferrocarril, todas las estacio
nes contaban en su gabinete de 
circulación con teléfono interno, 
que las conectaba con el resto de 
estaciones de la línea a través de 
postes de madera con cuatro hi
los. Que fueron sustituidos entre 
Valdepeñas y Calzada, en los úl
timos años, por postes de carril 
de hierro, de 6 metros de altura 
y de 9 en los pasos a nivel, para 
que no se engancharan los ca
rros y las galeras.

Con referencia a la propia 
circulación de trenes, existía un 
Reglamento de Señales y otro de 
Circulación, en el que se indica
ban expresamente las condicio
nes de seguridad por las que de
bían regirse los jefes y factores 
de las estaciones en la expedi
ción o recepción de trenes, así 
como los maquinistas y demás 
empleados del Ferrocarril.

CONTINUARÁ
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Mayo

Día Mundial 
del Libro

A n to n io  Gala

Los lib ros son como una 
pé rtiga  que te lleva de una 
geografía  a otra y de una cro 
no logía a otra. Yo percibo su 
calidad de testigo  que pasa de 
un alma a otra, subrayada y 
multiplicada. Un objeto cotid ia
no y tranqu ilo  en cuyo regazo 
se apacienta aún toda la sab i
duría, toda la inqu ie tud , todo 
el desastre  y el tr iun fo  de los 
hombres. Son e llos, los libros, 
independientemente de su con
te n id o , q u ie n e s  re ta rd an  o 
apresuran el ritm o de la ma
ñana y de la tarde.

Se ha dicho: el fin de la 
escritu ra  ha llegado; los hom
bres aprenden escuchando y 
m irando; la imagen tomó po
sesión de la cu ltu ra . El so lita 
rio ve el aparato sordomudo, y 
acaric ia  los lib ros . E llos son 
sus pontífices: abaten, al abrir
los, sus puentes levad izos en
tre una y otra época, entre un 
país y otro , entre  una y otra 
alm a, y una y otra op in ión. El 
le cto r necesita  ser su cóm p li
ce, hund irse  en e llos, co labo 
ra r con e llo s ,  o fre c e rs e . A 
cam bio  re c ib irá  lo m ejor de 
otro ser: una com pañía que no 
le habría proporcionado con su 
conv iven c ia , por encim a del 
espacio  y del tiem po.

A lg u n o s  a m ig o s  me 
acom pañan duran te  un largo 
trecho; consue lan m is decep
ciones; me hacen re ír o son
reír; me contag ian su impulso. 
Pero a uno sólo, desde que me 
conozco, no he de jado de ver 
ni un día. Él restaña, sin p re 
guntarm e nada, mis heridas; a 
su través a tisbo  el o rigen del 
mundo y su proyecto , su pro
fec ía  y su m em oria; por él re
c ibe m ensajes de qu ienes v i

vieron en otra geografía y otro 
tiempo... Más accesible que to 
dos los grandes descubrim ien
tos, más íntim o que cua lqu ie r 
re lig ió n , más du radero  que 
cua lqu ie r amor, más seguro y 
d ispon ib le  que los demás am i
gos.

Con un libro en las manos 
me invade la certeza de ser un 
hombre so lidario  de los otros, 
muertos o por venir.

Leer no es ir a guerra a l
guna. En la m isma página que 
un libro se os vuelva duro, á r i
do o ingrato, dejadlo: no es el 
vuestro. El libro ha de ser cóm
plice , suge rido r y susurrante . 
Ha de lle va ro s , com o de la 
mano, al pa isaje en que os en
contré is -más lum inosos y más 
fé rtile s , s í cabe- con la m ejor 
im agen que habéis soñado de 
voso tros m ismos. Con la m e
jo r  im agen de cuanto asp irá is 
a esta r rodeados; de cuanto 
asp irá is  a ser o a conseguir.

Si un hombre conserva la 
capacidad de adm iración que 
tuvo de niño, y la capacidad de 
sorpresa y de curiosidad in fan
t ile s , es decir, si un hombre es 
un verdadero hombre, lo debe
rá a los lib ros que lo han en r i
quecido. Si un hombre se s ien
te eslabón de una gran cadena 
humana, es porque se ha con
fundido -fundido con- y ha con
sentido -sentido con- en lo que 
m illones y m illones de o tros 
hombres, d istantes en el espa
cio  y en el tiem po, asp iraron 
en común y soñaron. Eso sólo 
a través de los lib ros puede 
consegu irse . El lib ro  es lo que 
nos purifica y multip lica, lo que 
nos prolonga, lo que nos recla
ma, lo que nos hum aniza. Él 
funda una comunidad de lecto
res, pertenecer a la cual me 
enorgu llece  y me em ociona.

M ensaje del Presidente del Centro  Unesco  
Castilla-La Mancha con m otivo del Día 
Mundial del Libro y del D erecho de Autor

23 de abril
Fernando Redondo Benito

El futuro del libro y del 
derecho de autor es asunto 
que nos atañe a todos. No 
sólo incumbe a los especia
listas, responsables políticos 
y económicos, autores, edito
res o educadores. Es un tema 
que concierne a cuantos sue
ñan con un mundo en el que 
los conocimientos se compar
tan, en el que puedan pros
perar los valores de to leran
cia, diálogo y solidaridad.

En una época caracteri
zada por el auge extraordina
rio de las redes electrónicas 
y de te levisión, el libro cons
tituye un instrumento excep
cional para la expresión de 
las identidades culturales. Su 
proyección es un factor deci
sivo de la promoción de la d i
versidad cultural. Cabe recor
dar en este punto el papel 
esencial de los traductores, 
s in  lo s cu a le s  e l d iá lo g o  
¡ntercultural a través de los 
libros no sería viable.

P o d e ro so  v e c to r  de 
apertura hacia el exterior, el 
libro puede convertirse ade
más en un elemento aprecia
ble del b ienestar m ateria l. 
Por lo tanto , es m enester

em peñarse sin desmayo en 
fom entar la industria  de la 
que depende su existencia.

Hoy más que nunca, el 
libro, en sus d iversas formas, 
de las más tradicionales a las 
más novedosas, sigue siendo 
un medio insustitu ib le  de in
form ación, de reflexión críti
ca y de educación.

Por lo tanto, forma par
te de los cim ientos mismos 
del edificio, siempre por con
solidar, de la democracia, los 
derechos humanos y las liber
tades fundamentales, para los 
cuales tanto la protección del 
derecho de autor como el ac
ceso equitativo del público al 
conocimiento constituyen atri
butos insoslayables.

Son cada vez más las 
personas de todos los oríge
nes y  de los más variados ho
rizontes que comprenden ca
balmente la trascendencia de 
estos desafíos. No puedo me
nos que aplaudirlas.

En esta bata lla por la 
paz, el libro y el derecho de 
autor, en tanto que motores 
de creación de cada pueblo, 
ocupan un sitio de honor. Qui
siera que en todo el mundo 
se celebrasen, con in iciativas 
ampliamente compartidas.

r j

Hoy m ás que nunca, el lib ro , en sus  
d iversas fo rm as, de las m ás tra d ic io 
nales a las m ás n o ved o sas, s ig u e  
siendo un m edio in su stitu ib le  de in 
form ación , de re flex ión  c rít ica  y  de 
educación.

c

Este  penódiix) pub licará op in iones de sus lectores, a s í com o rép licas y  suge ren c ia s  de  in te rés genera l que  sean  re spe tuosas  hac ia  las 
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no m antengam os co rrespondencia  sobre e lla s  ni devo lverlas. Pueden  env ia r s u s  ca rtas  por co rreo  o rd inario  a O re ta m a  
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Opinión t
“Día Internacional 
de la Seguridad y 
Salud Laboral”

A ra c e li M uñoz  
C o n se je ra  de In d u str ia

El 28 de abril está dec la 
rado como "Día Internacional de 
la Seguridad y Salud Labora l" y 
esta declaración que el Gobier
no regional hizo suya en feb re 
ro de 1999, debe ser en tend i
da, no como algo form al, mera 
expresión de in tenciones, sino 
como una firm e expresión de 
voluntad y compromiso en la lu
cha contra los acc identes y las 
enferm edades laborales.

En una sociedad que qu ie
re avanzar y ser ca lificada de 
moderna, un Gobierno compro
metido con los prob lem as y las 
necesidades de sus ciudadanos 
no es el que se ocupa de fa vo 
recer sin más el em pleo, p r i
mera necesidad de cua lqu ie r 
persona, sino que es aquel que 
busca que ese empleo al que 
todos tienen derecho, sea ne
cesariam ente un empleo de ca
lidad.

Hay que tener presente 
que se trabaja, como suele de
cirse, para ganarse la v ida, y 
que, por tanto, debe desterrar
se la idea según la cual pueda 
llegar a asum irse como p rin c i
pio que el traba jo  supone un 
riesgo de perderla.

En Castilla -La Mancha se 
han puesto en marcha un con
junto  de programas, proyectos 
y m edidas re lac ionados con la 
seguridad y la sa lud labora l, 
que persiguen la creación de 
una esencial "cu ltura" en la pre
vención de riesgos labora les y 
e llo , desde el convencim iento 
de que debem os acabar con la 
lacra socia l que representa la 
s in iestra lidad  laboral.

Ha sido preciso com enzar 
a cam biar m enta lidades, cos
tumbres y hábitos, conductas y 
actitudes. Había que aprender 
a traba ja r de manera d istin ta , 
y en esta tarea era im presc in 
dible contar con la colaboración 
y la partic ipac ión  de nuestros 
em presarios y nuestros traba 
jadores.

Ha sido, y sigue siendo de
cis iva y fundam ental la labor y 
la respuesta que en Castilla-La 
Mancha han tenido nuestras or

g a n iz a c io n e s  e m p re sa r ia le s  
(CECAM) y nuestros s ind icatos 
(CCOO y UGT). G rac ias al d iá 
logo y al acuerdo fue posib le 
aprobar en abril de 1999 un 
am bicioso Plan de Acción con
tra la S in ie stra lidad  Labora l, 
que se fijaba entre otros ob je 
tivos, el hacer llegar a todas las 
em presas la ob ligatoriedad de 
la p lan ificac ión  de la activ idad 
preventiva. Para este fin se ideó 
un Plan de V is itas a em presas,

que ha supuesto que hasta la 
fecha se hayan visitado más de 
6.000 em presas con un núm e
ro tota l de trabajadores p róx i
mo a los 100.000.

Igualmente en el marco de 
este Plan Acción hoy contamos 
en Castilla-La Mancha con ce r
ca de 3.000 técnicos superiores 
en prevención de riesgos labo
rales, 40 serv ic ios de preven
ción y 5 entidades acred itadas 
como auditorías.

Gracias a este Plan de Ac
ción contra la S in iestralidad La
boral, el número de accidentes 
mortales y accidentes graves en 
nuestra región han decrecido en 
una media próxima al 12%.

No obstante, estos resu l
tados nos siguen pareciendo in
su fic ientes, porque cada acc i
dente laboral que se produce 
como consecuencia de la fa lta 
de medidas de seguridad, no 
só lo  nos recuerda que sigue

existiendo este grave problema, 
sino que nos golpea con la fuer
za de exigirnos una acción cada 
vez más directa y continua. Una 
acción en la que todos hemos 
de estar implicados. También el 
Gobierno centra l que, sin em 
bargo, hasta la fecha, no ha 
dedicado los esfuerzos necesa
r io s  p a ra  c o m b a t ir  la 
s in iestra lidad , y es necesario  
que pase de las palabras a los 
hechos y as í aum entar en nú
mero su fic ien te  los recursos 
humanos de la Inspección de 
Trabajo y, al mismo tiempo, do
tar económ icam ente y de fo r
ma real el Plan Nacional contra 
la S in iestra lidad Laboral.

En la actualidad, en nues
tra región observamos cómo las 
em presas y los traba jado res 
están cada día más im plicados 
e in teresados en d isponer y en 
exig ir planes y medidas de pre
vención de riesgos. Pero es ne
cesario seguir avanzando. Para 
ello, los empresarios deben es
forzarse aún más en invertir en 
prevención, entend iendo que, 
además de una obligación legal 
y moral, esa inversión es una 
inversión rentable para sus em
presas. Del mismo modo, debe
mos tra ba ja r con jun tam en te  
para pos ib ilita r una form ación 
adecuada a todos nuestros tra 
bajadores, ten iendo en cuenta 
la singu laridad de cada rama o 
sector profesional sobre el que 
se vaya a actuar.

En este  día 28 de abril 
debe quedar claram ente re fle 
jada la voluntad que, desde lue
go , t ie n e  e l G o b ie rn o  de 
Castilla-La Mancha de seguir lu
chando en la errad icación de 
este grave problema.

No renunciam os a conse
guir, en el menor espacio de 
tiem po posib le, un índice cero 
de accidentes labora les, ob je 
tivo que alguien pudiera querer 
ca lificar de utópico. Sin embar
go, desde nuestro punto de v is
ta, la utopía, en este caso, no 
es sino el convencim iento de 
que, desde el esfuerzo y el tra 
bajo común de las Adm in is tra 
ciones Públicas, los traba jado
res y los em presarios, ese ob
je tivo  es posible.

G ran variedad  en p inturas T itan lu x  ■ L ínea profesional
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CIUDAD REAL

Abierto el plazo de 
inscripción para 

“La flauta mágica”

Oretania

El plazo de presentación de 
solicitudes para acceder a las pla
zas que oferta la guardería "La 
flauta mágica", dependiente de la 
Diputación, para el curso 2003/ 
2004 ha comenzado hoy y perma
necerá abierto hasta el próximo 21 
de mayo.

Los interesados pueden re
coger el correspondiente ingreso 
de solicitud en las instalaciones de 
la escuela infantil, ubicada en la 
ronda del Carmen s/n, junto a la 
Escuela Universitaria de Enferme
ría, o en los Servicios Sociales de 
la Diputación, en la plaza de la 
Constitución. Y, tras ser cumpli
mentado convenientemente, se 
deberá presentar en el registro de 
la institución.

A "La flauta mágica" podrán 
acceder niños mayores de cuatro 
meses y menores de cuatro años 
siempre y cuando sus padres o re
presentantes legales, incluidos los 
de aquellos que ya han sido ma
triculados con anterioridad, pre
senten la solicitud en tiempo y for
ma. Con posterioridad se comuni
cará si se ha producido la admi
sión. Con anterioridad, todos los 
interesados habrán abonado 30 
años en concepto de reserva de 
plaza, un montante que se descon
tará de la cuota del primer mes 
de estancia del niño en la guarde
ría.

"La flauta mágica" dispone de 
siete aulas, de las que dos desti
nan a bebés con una capacidad 
para ocho pequeños cada una. 
Aunque el número de aulas que se

dedican por franjas de edad de
pende del número de matrículas.

En las clases de un año sue
le haber de 12 a 14 niños, mien
tras que en aquellas en las que hay 
pequeños de dos y tres años la 
ratio es de 15 a 18 niños.

En "La flauta mágica", que 
tiene una capacidad para 80 ó 90 
niños, se ofrecen diferentes ser
vicios. Además del comedor, don
de se ajustan a las necesidades 
alimentarias de los pequeños, se 
trabaja mucho la psicomotricidad, 
para lo que se cuenta con un gim
nasio propio, y el aprendizaje del 
lenguaje.

Cada profesora confecciona 
la programación de su grupo, de
pendiendo de la edad de los niños 
y niñas, aunque, por encima de 
todo, se pone especial empeño en 
que los niños sean felices.

En "La flauta mágica" se si
gue el calendario escolar en cuanto 
a los acontecimientos extraordina
rios. Se celebra, en concreto, la 
Navidad, el Carnaval y la de Pri
mavera. Y al final de curso tiene 
lugar la Fiesta de Graduación.

La guardería de la Diputación 
abre a las ocho menos cuarto de 
la mañana y cierra a las tres y 
cuarto de la tarde. Y permanece 
abierta de lunes a viernes todos 
los días del año, incluso los puen
tes, excepto la primera semana de 
septiembre.

Decir, por último, que para 
obtener más información los inte
resados se pueden dirigir a la es
cuela infantil "La flauta mágica" o 
en la página web de la Diputación 
(www.dipucr.es).

Los ciudadanos  
desean que la 

política sea 
tranquila  y con 
propuestas en 

positivo

intereses de la provincia y de 
Castilla-La Mancha.

Fuentes dijo que la con
fianza que los castellano-man- 
chegos van a seguir depositan
do en José Bono, se hará exten
siva a los candidatos y candidatas 
que el PSOE presenta en cada 
una de las localidades de la pro- 
vinciá.

Asimismo, subrayó que hay 
que d e s te rra r la s  cam pañas

electorales sucias y las mani
festaciones de menosprecio a 
otros candidatos u opciones 
políticas, ya que los ciudada
nos desean que la política sea 
tranquila y con propuestas en 
positivo.

El com ité e lectora l pro
v incia l del PSOE estará inte
g ra d o , a d e m á s  de por 
Sebastián Fuentes, por Anto
nio Salinas, José María O rte
ga , Jo sé  M ig u e l Pé re z  
Táboada, Pedro Redondo e 
Hilario Rivas.

Casi 200 representantes 
de este partido de toda la pro
vincia se han dado cita en este 
encuentro, en el que pusieron 
de manifiesto el buen ambien
te de unidad del PSOE y las 
sensatas esperanzas de v ic
toria e lectora l que tienen los 
socia listas en la provincia.

El PSOE se ha puesto en 
m archa para coo rd in a r la 
cam paña e lecto ra l que se 
avecina, con una reunión este 
sábado a la que han acudido 
los coordinadores locales y 
cand idatos a las próxim as 
elecciones municipales.

El coordinador electoral 
provincial, el secretario de Or
ganización Sebastián Fuen
tes, expuso, en este encuen
tro, las líneas generales que 
caracte rizarán  la campaña 
electoral, en la que desplega
rán una actitud constructiva, 
intentando estar más cerca 
del ciudadano para que conoz
ca las propuestas de este par
tido y para trasladarle el fin 
que guía a los socia listas en 
esta región: la defensa de los

O retan ia

El PSOE listo para 
coordinar la campaña 

electoral que se avecina

¡¡Les Desea Feliz Feria de Mayo
2003!! C/ Calzada, 2 

13500 Puertollano  
Servicio  24 Horas 

926 441423
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PUERTOLLANO
El Gobierno Regional apuesta por la formación para mejorar 

las perspectivas laborales de los ciudadanos

V Feria Regional de la 
Formación Profesional 
y el Empleo

O retam a

Tras la asunción plena de las 
competencias en materia de políti
cas activas de empleo, el Ejecutivo 
regional pretende propiciar un nue
vo escenario laboral a través del 
S e rv ic io  Púb lico  de Em pleo 
(SEPECAM) y el Plan de Formación 
Profesional.

El Gobierno de Castilla-La 
Mancha apuesta por la cualificación 
del capital humano como "elemen
to diferenclador de un mercado la
boral cada vez más competitivo y 
exigente", según dijo la consejera 
de Industria y Trabajo, Araceli 
Muñoz, en Puertollano (Ciudad 
Real), donde inauguró la V Feria 
Regional de la Formación Profesio
nal y el Empleo.

En este sentido, la consejera 
subrayó la necesidad de elevar la 
calidad de la Formación Profesional 
como un instrumento "útil y nece
sario" para acceder a un puesto de 
trabajo estable y de calidad y reite
ró el compromiso del Gobierno re
gional con este objetivo a través del 
Plan de Formación Profesional de 
Castilla La Mancha 2003-2006, plan 
que "nace desde el consenso y el 
diálogo" y con una dotación econó
mica de 432 millones de euros.

La consejera aseguró que es 
necesario formar para el empleo,

teniendo siempre en cuenta como 
referencia el mercado de trabajo, a 
la vez que se apuesta por una for
mación permanente a lo largo de la 
vida laboral de todas las personas.

"Las empresas van a necesi
tar personas altamente cualificadas, 
capaces de responder con pronti
tud a los cambios, a la innovación, 
a las nuevas tecnologías, con cono
cimientos en técnicas de dirección, 
capacidad de trabajo en equipo y 
organización de recursos humanos, 
sólo así podrá competir en un mer
cado cada vez más exigente", ase
veró.

Junto al Plan de Formación 
Profesional, la consejera señaló que 
el Gobierno regional cuenta con una 
herramienta más de trabajo como 
es el Servicio Público de Empleo de 
Castilla La Mancha (SEPECAM) cuyo 
objetivo no es otro que ser un ins
trumento útil en la promoción y ges
tión del empleo, capaz de dar una 
respuesta eficaz, personal y direc
ta.

"Queremos que el SEPECAM 
recupere el espacio perdido por el 
INEM, ya que no es de recibo que el 
año pasado sólo actuara en un 15% 
de los casos de intermediación la
boral en España, una cifra que en 
Castilla-La Mancha se sitúa entre el 
10% y el 11%", manifestó Araceli 
Muñoz.

Un reto que, según la conse
jera, es "difícil pero no imposible" y 
que cuenta con el valor añadido, tal 
y como han puesto de manifiesto los 
agentes sociales y el Gobierno re
gional con el presidente Bono a la 
cabeza, del diálogo, el acuerdo y la 
concertación social, aspectos todos 
ellos que "hacen mirar al futuro con 
optimismo".

Feria regional de FP y Empleo

La consejera de Industria y 
Trabajo hacía estas declaraciones 
en la inauguración de la Feria Re
gional de la Formación Profesional 
y el Empleo que se desarrollará has
ta el próximo día 25 de abril en 
Puertollano.

En su discurso inaugural, 
Muñoz se mostró satisfecha con el 
transcurso de esta Feria que llega 
ya a su quinta edición y que se ha 
convertido en punto de encuentro y 
foro de debate para todos los sec
tores implicados.

Así, la consejera espera que 
este año se superen los 10.000 par
ticipantes de la edición anterior e 
instó a la organización a que haga 
llegar las conclusiones que se ob
tengan al Gobierno regional, ya que 
se tendrán en cuenta para elaborar 
más medidas que favorezcan el ac
ceso al empleo.

P'-s. «Casimiro tiene a Puertollano en el 
corazón y en la cabeza».

PSOE y PP 
presentaron sus 

candidaturas
O reta n ia

El secretario general del 
PSOE de Castilla-La Mancha, 
José María Barreda, afirmó 
que sólo se pueden solucio
nar los problemas cuando se 
conocen y que la cercanía, la 
proxim idad y el contacto con 
la población y la realidad es, 
junto a las prioridades políti
cas, lo que caracteriza a un 
buen alcalde

Barreda hizo estas de
claraciones en la presenta
ción oficia l de la lista e lecto
ral del PSOE de Puertollano 
(Ciudad Real) encabezada por 
Casimiro Sánchez Calderón, a 
quien se refirió como «buen 
gestor con visión de futuro y 
progreso» para la ciudad, que 
por su actividad industrial se 
ha convertido en una de las 
más importantes de Castilla- 
La Mancha. «Casimiro tiene a 
Puertollano en el corazón y en 
la cabeza».

En rueda de prensa, el 
secretarlo regional del PSOE 
y vicepresidente de Castilla- 
La Mancha, aseveró que al 
Gobierno regional y a este 
partido no le da igual por dón
de pase la Autovía de Levan
te, e insistió en que debe pa
sa r po r P u e r to lla n o  y 
A lmadén, porque mejorará 
su s ta n c ia lm e n te  la renta  
posicional de esta comarca.

CENTRO LOGIST1CO

Según Barreda, el alcal
de de Puertollano se adelan
ta en el tiempo como ha pues
to de manifiesto en muchas 
de las decisiones adoptadas 
y citó como ejemplo el Cen
tro de Formación Aeronáuti
ca que se ha creado en la ciu
dad y a los servicios que ofre
cerán al nuevo aeropuerto de 
Don Quijote.

En este sentido, Barreda 
avanzó que el Gobierno de 
Castilla-La Mancha con los 
cuatro alcaldes de la Manco
munidad Mancha Industrial 
(integrada por los municipios 
de Puertollano, Almodóvar del 
Cam po , V illa m a y o r  de 
Calatrava y Argam asilla de 
Calatrava) están negociando 
con Repsol la cesión de unos 
terrenos de un millón de me
tros cuadrados de una anti

gua gravera, situados en la 
zona norte de esta comarca 
para que sirvan de Centro de 
Logística al futuro aeropuer
to.

El alcalde de Puertollano 
espera que tras las elecciones 
la negociación que se mantie
ne con Repsol pueda fructifi
car y permita la construcción 
de un gran polígono industrial 
que dé servicio ai futuro ae
ropuerto, «creando así un nue
vo hilo conductor de esta co
marca con el aeropuerto».

SALIDA DE PATA DE 
BANCO

De otro lado, a pregun
tas de los periodistas, Barreda 
calificó de «lamentables» las 
declaraciones realizadas ayer 
mismo en Cuenca por el candi
dato del PP Adolfo Suárez Illana, 
que dijo que mientras el PP es
taba diseñando las nuevas me
didas económicas anunciadas 
por Aznar, «otros estaban re
corriendo calles con pancartas, 
tirando huevos, piedras y po
niendo bombas y abriendo ca
bezas de nuestros militantes», 
y añadió que «se descalifican 
por si solas».

Para Barreda, estas de
claraciones «son tan lamenta
bles y suponen una extralimi
tación tan grande que no me
recen ninguna apostilla, se des
califican por sí solas, son una 
barbaridad y son una salida de 
pata de banco».

Partido Popular

Con pocas fechas de an
telación el Partido Popular pre
sentó su candidatura a las 
próximas elecciones municipa
les.

Jiménez Prieto considera 
que llevan «el mejor equipo, ca
paz de sacar a Puertollano de 
su declive con un proyecto de 
impulso, progreso, empleo, 
aumentando el nivel de bienes
tar, y procurando una buena y 
transparente gestión munici
pal».

El equipo del Partido Po
pular está formado por 14 hom
bres y 11 mujeres de los que 
siete son jóvenes de Nuevas 
Generaciones y cuatro perso
nas del actual grupo municipal 
en el Ayuntamiento.
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ARGAMASILLA DE CALATRAVA
Oretania

El periodista Fernando Delga
do participó en la Semana del Li
bro, que el Ayuntam iento de 
Argamasilla de Calatrava organizó 
con motivo del Día del Libro, que se 
celebró el pasado 23 de abril. El 
escritor presentó su última novela 
"Isla sin mar".

Fernando Delgado es licencia
do en Filosofía y Letras y en Cien
cias de la Información por la Uni
versidad Complutense y trabaja en 
el periodismo y la literatura desde 
su adolescencia. En la actualidad 
dirige el programa de radio de fin 
de semana de la Cadena Ser "A vi
vir que son dos días", y colabora con 
el diario "El País". En 1995 recibió el 
Premio Planeta por "La Mirada del 
otro" y el Ondas Nacional de Televi
sión.

La Semana del Libro del Ayun- 
tam iento  de A rgam asilla  de 
Calatrava, se iniciaba con la "En
salada de Cuentos" actuación car
gada de magia e ilusión dirigida a 
niños y niñas, padres y madres.

Lectura del Quijote

El miércoles 23 de abril, Día 
del Libro, representantes de asocia
ciones culturales, personas relacio
nadas con la educación y la cultura, 
colegios, grupos políticos, trabaja
dores municipales y todo el que lo 
deseó participó en la Lectura del Qui
jote que se celebró en la Plaza del 
Ayuntamiento. Asimismo, se insta
ló la Feria del Libro, con libros que 
pudieron ser adquiridos por el pú
blico con un tanto por ciento de des
cuento.

Premios

El jueves 24 se entregaron los 
premios a ios ganadores del "IV 
Concurso de Marcapáginas Día del 
Libro" y del "VI Certamen de Rela
tos en Prosa Villa de Argamasilla, 
así como el premio al ganador del 
concurso "Logotipo Centro de la 
Mujer".

Los premiados en el «VI Cer
tamen de Relatos en Prosa Librería 
Delfos», fueron: en primer lugar 
Luis Fernando García Rodríguez, de 
Ciudad Real, con «El Don», que ob
tuvo el «Premio Villa de Argamasilla 
de Calatrava», patrocinado por el 
Excmo. Ayuntamiento; finalista, 
Manuel Terrín Benavides, de 
Albacete, con «Caballero Sentimen
tal de la Llanura», que consiguió el 
«Premio Delfos», patrocinado por la 
librería del mismo nombre.

Y el mejor relato local, le ha 
correspondido, por segundo año 
consecutivo, a Ataúlfo Solís Calle, 
por «La Posición», este premio está 
patrocinado por Ediciones C&G, 
empresa editora del periódico local 
Apuntes.

Mix Maquetas y concierto 
de Vargas Blues Band

El programa de Radio Castilla- 
La Mancha para la promoción de 
jóvenes artistas "Mix Maquetas", 
tuvo lugar en directo el viernes 25 
en el Centro Cultural. A continua-

La Semana del Libro de Argamasilla de Calatrava, en su cuarta .
,____________ n...:,__________nrf.ntpc v romDletos de la provincia.

Don Quijote es 
Rabanero

D iferentes activ id ad es se desarro lla ro n  a lo largo de la «IV Sem ana  
del Libro en A rgam asilla  de C a latrava» , la trad ic io na l lectura del 

Q uijote, teatro , cuentacuentos, concurso  de m arcapág inas, 
certam en literario , co loqu ios, presentación  de lib ros, co n cierto  de 

m úsica, Feria del Libro, y sobretodo, partic ipación .

En la fotografía de arriba podemos ver a Javier Lozano, propietario de la Librería 
Delfos, y promotor del «Certamen de Relatos en Prosa Delfos», al frente del «Puesto» 
en la Feria del Libro. Abajo: Eduardo Recuero que estuvo acompañado por el alcalde 
de la localidad, Fernando Calso. Y en la fotografía de la página siguiente en animada 
conversación podemos ver a Fernando Delgado, junto a Javier Lozano, Ventura Huer
tas, concejal de Cultura y Fernando Calso.

Mayo 2003

El mejor relato local, le 
ha correspondido, por 
segundo año consecuti
vo, a Ataúlfo Solís Calle, 
por «La Posición», este 
premio está patrocinado 
por Ediciones C&G, em
presa editora del perió
dico local «Apuntes».

ción se celebró un concierto con el 
grupo de B lues "B luestop" de 
Puertollano y dos grupos de rock 
"Gnomoloko"de Ciudad Real y "Nido 
Maníacos" de Manzanares y la ac
tuación estelar de "Vargas Blues 
Band". La entrada fue gratuita.

Esta iniciativa, patrocinada 
por Caja Castilla-La Mancha, se 
enmarcó dentro de la programación 
de la Semana del Libro que el Ayun
tam ien to  de A rgam as illa  de 
Calatrava organizó con motivo del 
Día del Libro.

La emisora autonómica orga
niza mensualmente un concierto con 
grupos o solistas de la Comunidad 
que aún no han tenido el reconoci
miento de las discográficas. En dis
tintas localidades de las cinco pro
vincias se desarrollan estas sesio
nes, con el "claro objetivo de apo
yar a los músicos de la región", ma
nifiesta Ventura Huertas, concejal de 
Cultura.

Argamasilla en el Quijote

Para finalizar la Semana del 
Libro, el Ayuntamiento acogió el 
viernes 25 la charla "Argamasilla en 
el Quijote: las razones de nuestro 
pueblo", que corrió a cargo de 
Eduardo Recuero Fernández, en la 
Sala de Exposiciones del Ayunta
miento.

Recuero Fernández, nacido en 
Argamasilla de Calatrava y licencia
do en Medicina, se aficionó a la in
vestigación histórica, sobre temas 
locales y cervantinos durante sus 
años de estudiante en Madrid. Asi
mismo, ha defendido las tesis de 
esta localidad en diferentes polémi
cas mantenidas en los diarios "Arri
ba" y "Lanza" en los años 1964 y 
65.

En esta ocasión la conferen
cia de Eduardo Recuero, contó con 
un numeroso público totalmente 
cautivado por los razonamientos 
sobre la relación de Argamasilla de 
Calatrava con el Quijote.

Recuero  so s t ien e  que 
Argamasilla de Calatrava es la que 
se cita en el Quijote; «la Argamasilla 
del Quijote era la nuestra, la única 
Argamasilla».

Encuanto a la pregunta de 
¿por qué el mito de Argamasilla de 
Alba y de la cueva de Medrano? 
Recuero sostiene que la historia de 
Argamasilla de Alba y la cueva de 
Medrano surge de las suposiciones 
de unos cervantistas y, principal
mente, de las mentiras de un cura.

Terminó su alocución solici
tando al ayuntamiento el fomento 
de la presencia de Cervantes y el 
Quijote en el pueblo, no estando 
demás, según Eduardo, se le dedi
cará alguna estatua o monumento.
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Argamasilla de CalatravaJ O r e t a n ia

“Al niño no puede imponérsele el libro, tiene que encontrarse con él”

“Un buen crítico es 
un buen lector”

O retania

Fernando Delgado presentó 
su última novela, "Isla sin mar", en 
el Ayuntamiento de Argamasilla de 
Calatrava. Delgado nación en Santa 
Cruz de Tenerife en 1947, es li
cenciado en Filosofía y Letras y en 
Ciencias de la Información por la 
Universidad Complutense y traba
ja en el periodismo y la literatura 
desde su adolescencia. En la ac
tualidad dirige el programa de ra
dio "A vivir que son dos días" en la 
Cadena SER y colabora en el dia
rio EL PAÍS y en los periódicos de 
la editorial Prensa Ibérica. En 1995 
recibió el Premio Planeta por "La 
mirada del otro" y el Ondas Na
cional de Televisión por su tarea 
de difusión cultural en los teledia
rios de fin de semana de TVE, que 
dirigió y presentó durante tres 
años.

La sala de exposiciones del 
Ayuntamiento de Argamasilla de 
Calatrava fue el escenario elegido 
por el Área de Cultura del propio 
Ayuntamiento para celebrar un 
encuentro con el escritor canario 
Fernando Delgado. El acto se ce
lebró con motivo de la IV Semana 
del Libro del pueblo de Argamasilla 
de Calatrava, que tuvo lugar del 
22 al 25 de abril.

Además de por Delgado, el 
acto estuvo presidido por el alcal
de de la localidad, Fernando Calso, 
por el concejal de Cultura, Ventu
ra Huertas y por el librero de la 
localidad, Javier Lozano, uno de 
los motores que impulsan esta Se
mana del Libro argamasillera. El 
propósito principal del acto era 
presentar la última novela del es
critor, "Isla sin mar" publicada re
cientemente por la editorial Plane
ta, y comentar diversos aspectos 
de su obra con el numeroso públi
co asistente al acto.

Tras la presentación perti
nente del escritor realizada por 
Fernando Calso, Delgado mostró 
su agradecimiento al Ayuntamien
to de Argamasilla de Calatrava por 
al invitación y al público por su asis
tencia. El autor comenzó su char
la asegurando que lo que más le 
cuesta al escribir un libro es ha
blar sobre él y que "de lo que me
jo r se puede hablar es de lo que 
nos pasa". "Me gusta poco hablar

de mi y quizá menos hablar de mi 
obra" y consideró que el más indi
cado para llevar a cabo esa tarea 
es "el lector, juez y crítico. Un buen 
crítico es un buen lector".

Uno de ios puntos en que 
más incidió durante la charla fue 
el de la pérdida de la oratoria en 
los tiempos que corren. Para el es
critor canario "faltan los oradores 
y ya no aparecen ni en la política 
ni en el terreno religioso". Desta
có la crisis por la que pasa actual
mente el lenguaje hablado: "no 
hay cuidado en la forma de hablar 
en los medios de comunicación en 
general. Hablamos mal no sólo los 
comunicadores sino también los 
agentes públicos, los cargos y per
sonas públicas".

Centrándose en el fenóme
no de la radio, Delgado achacó

esta situación a una "vieja heren
cia de la dictadura". Para el escri
tor queda "una cierta manera de 
hablar relacionada con el viejo 
parte radiofónico". El autor apun
tó que tras la caída del régimen 
fra n q u is ta  " fre n te  al 
encorsetamiento de esas voces se 
dio paso a un descuido formal de 
la expresión oral, del acento uni
formado típico de la radio fran
quista pasamos a una pérdida de 
los acentos". Y destacó que los 
ultranacionalismos han desembo
cado ahora en "una chabacanería 
en el habla, pasándose de lo que 
es el acento", y señaló que un 
"coloquialismo chabacano" ha im
pregnado hasta a los políticos de 
nuestro país.

Asimismo, el novelista jugó 
con la dicotomía entre "la conferen

cia y la no conferencia" y se mostró 
partidario de apartar la antigua con
ferencia a favor de "la conferencia 
improvisada, la entrevista pública" 
destacando que "el encuentro o con
versación es francamente un buen 
invento moderno".

Por otro lado, el periodista 
canario habló sobre su iniciación a 
la lectura por los periódicos, lo que 
le llevó a convertirse actualmente 
en periodista y escritor. "Yo me afi
cioné a los periódicos y a la lectura 
por la afición de mi abuela a la lec
tura". Señaló como causa directa del 
por qué es escritor al "efecto imita
ción que tienen los niños" y comen
tó que él "no tenía afición periodís
tica y aprendí a leer en los periódi
cos y quise escribir por cómo escri
bían los que firmaban como perio
distas". Para él existe una fácil ex

plicación porque "casi todas las co
sas que uno hace con vocación y 
desde muy pequeño tienen explica
ciones muy racionales y no tan ex
cepcionales".

Aprovechó este tema para 
aconsejar a los padres y madres 
que asistieron al acto que para fo
mentar la lectura entre sus hijos "no 
hace falta una tiranía de la lectura, 
sino que debe existir un entusias
mo de los padres por la lectura para 
sus hijos lean". Y añadió que "al niño 
no puede imponérsele el libro, tie
ne que encontrarse con el libro".

En su "no conferencia" seña
ló que el porqué de ser él escritor 
tiene una sencilla explicación pero 
encuentra más difícil y complicado 
explicar para qué escribe y añadió 
que "quizá escribo para acercarme 
a la felicidad, para reconocerme, 
para reconocer a los otros, para po
nerme en el lugar de los otros".

Fernando Delgado concluyó 
diciendo que le parecía "una tonte
ría" que le preguntaran que qué era 
lo que más le gustaba, si el perio
dismo o la literatura. Para el cana
rio "el buen periodismo y la buena 
literatura se encuentran en un pun
to común sin necesidad de com
prender ese encuentro".

Tras su "no conferencia", el 
escritor charló con numerosos asis
tentes al acto sobre literatura y crea
ción literaria y sobre su última no
vela, "Isla sin mar". Esta novela es 
a la vez la historia de un olvido y la 
reconstrucción de una memoria. 
Amadora, su intrigante protagonis
ta, no quiere recordar por qué su 
padre murió dos veces y, las dos, 
ahogado. Pero su nieto, Tristón 
Ricci, está decidido a que la pre
gunta que marca también su pro
pia cara oculta, no quede definiti
vamente sin respuesta.

El acto concluyó con la en
trega de premios a los ganadores 
del "IV Concurso de Marcapáginas 
Día del Libro" y se hizo entrega del , 
Premio y Diploma al ganador del 
concurso "Logotipo Centro de la 
Mujer". Asimismo se entregaron 
los premios a los ganadores del 
"VI Certamen de Relatos en Prosa 
Villa de Argamasilla", organizado 
por la librería Delfos y patrocina
do por el A yun tam ien to  de 
Argamasilla de Calatrava y por Edi
ciones C&G.

E/pccioli/to/
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CALZADA DE CALATRAVA
La agrupación  so c ia lista  de Calzada de Calatrava presentó el pasa
do v ie rn es  2 de m ayo la cand idatura  con la que este partido co n cu 
rre a las próxim as e leccion es m unicipales del 25 de mayo encabeza
da por Francisco  Espinosa, con la presencia  del secretario  provincial 
del PSOE, N em esio  de Lara. i ^

Francisco Espinosa vuelve 
a ilusionar en Calzada

O reta n ia

"Un programa electoral de 
futuro y comprometido, realiza
do por una candidatura com 
puesta por hombres y mujeres 
dispuestos a trabajar por los in 
tereses de nuestro pueblo con 
esfuerzo, compromiso, trabajo y 
ded icac ión , encabezados por 
"Kiko", un alcalde para todos y 
para todas". Con estas palabras 
de Juan Antonio García Cordo
bés, daba inicio el acto de pre
sentación de la candidatura del 
Partido Socialista Obrero Espa
ñol, en Calzada de Calatrava, 
ante un numeroso público com 
puesto por m ilitantes y sim pati
zantes. Entre los que se encon
traba el secretario provincial de 
este partido, Nemesio de Lara.

Tras palabras de elogio ha
cia Francisco Espinosa, el tam 
bién presidente de la Diputación 
provincial animó a todos los can
didatos ca lzadeños a trabajar 
«por y para todos sin distinción, 
siendo los pilares de sus po líti
cas el ámbito social, que deben 
considerar prioritario». Nemesio 
de Lara in ició su intervención 
haciendo un alegato a favor de 
la paz, sobre todo, teniendo en 
cuenta el momento de intensidad 
política que se está viviendo con 
la reciente guerra de Irak, del 
que dijo que ha sido el tiempo 
"de la caída de los disfraces", en 
clara referencia a la supuesta 
política de moderación centrista 
de Aznar.

De Lara, pidió a los candi
datos no malgastar ni una gota 
de sa liva en atacar a Suárez 
Illana, del que dijo que "es un 
atentado contra la inteligencia de 
Castilla-La Mancha, contra la dig
nidad de los castellanos-m an- 
chegos el que se confronte con 
el Partido Socialista, en lid de
mocrática y electoral, una per
sona sin experiencia política, una 
persona sin experiencia en la 
gestión, una persona que ade
más no es de Castilla-La Mancha, 
y que evidentemente no está a 
la altura de los castellanos-man- 
chegos". También les aconsejó 
que pierdan poco tiempo en res
ponder a las descalificaciones y 
provocaciones del PP. «La res
ponsabilidad inmediata de nues
tro partido», ratifica Nemesio de 
Lara, «es que se guíe por los 
mejores principios democráticos, 
por la humildad y no por la so
berbia; que se fundamente en la 
tolerancia y la capacidad de com
partir y no en la imposición».

El también presidente de la 
Diputación, tuvo palabras de elo
gio hacia la gestión de Francis
co Espinosa, en esta institución, 
de la que dijo que había sido "en- 
comiable y ejemplar".

Por su parte, el candidato 
socialista a la alcaldía de Calza
da de Calatrava, dijo haber rea
lizado los deberes: "hemos rea
lizado muchas más cosas que las 
que prometíamos en nuestro pro
gram a e le c to ra l hace cuatro  
años, pabellones polideportivos,

pistas polideportivas, Centro Cul
tural, Centro de Salud, urbani
zación de calles, alumbrado nue
vo, renovación de redes pota
bles, pavimentación de aceras, 
eliminación de barreras arquitec
tónicas, zonas recreativas, nue
vos parques, arreglo de .caminos, 
y especialmente la realización de 
programas encaminados a favo
recer a los mas desfavorecidos".

También adelantó algunas 
de las in iciativas que se van a 
incluir en su programa electoral, 
tales como la construcción de un 
polígono industrial, la reforma de 
la piscina, una máquina de pro
yección de cine, césped artificial 
para el campo de fútbol, la lu
cha contra el paro, etc., además 
de continuar con la potenciación 
de las fiestas y tradiciones.

El candidato del PSOE mos
tró su firme convencim iento de 
que se van a ganar las e leccio
nes en esta localidad para seguir 
trabajando por la igualdad, la li
bertad y la solidaridad, los au
ténticos pilares de su campaña 
electoral.

Acompañan a Espinosa en 
la consecución de estos objeti
vos y en este  orden Teresa 
Antonia Fernández, Aurelio Pa
ños Sánchez, Lázaro  Góm ez 
P é re z , M a ría  de l Ca rm en  
Acevedo Gómez, Juan Antonio 
García Cordobés, María Rocío 
Alarcón Ruiz, Alvaro Almarcha 
Antequera, Petra Garrido Espino
sa, María José García Diego y 
José Antonio Pérez Valbuena.

Mayo 2003

Presentación de la 
candidatura del PP de 
Calzada de Calatrava

Agencia

El Partido Popular de Cal
zada de Calatrava presentó, en 
un acto público al que asistieron 
numerosos afiliados y simpati
zantes, la presentación de la can
didatura para las elecciones mu
nicipales del mes de mayo próxi
mo. También contó con el apoyo 
del secretario provincial, José 
Alberto Martín-Toledano, y los 
diputados nacionales, Carmen 
Quintanilla y Enrique Belda.

La candidatura está enca
bezada por Luisa Trujillo, una 
joven de 26 años sin experien
cia política, pero preocupada por 
la situación actual de un pueblo 
que, según sus palabras, "se 
apaga poco a poco por la desi
dia del gobierno socialista".

Formada en su mayoría 
por mujeres y jóvenes, la candi
datura del PP de Calzada de 
Calatrava ha realizado una fuer
te apuesta por la renovación de 
todos los órganos de dirección, 
con el único afán de intentar 
aportar juventud e ilusión a un 
programa político necesario para 
el resurgimiento de la población.

POTENCIAR EL EMPLEO

El programa de los "popu
lares" de Calzada de Calatrava 
basa buena parte de sus pro
puestas en la ayuda para el 
autoempleo, los empresarios 
que hay en el pueblo y aquellos 
que quieran implantarse. Tam
bién apuestan por el apoyo a los 
jóvenes, como puntal de futuro 
de una población que disminuye 
progresiva e irremediablemente 
su población, y defienden la 
igualdad de todos los ciudada
nos y el apoyo e incremento de 
las ayudas para las personas de 
la tercera edad.

"En el Partido Popular -dijo 
Luisa Trujillo- estamos conven
cidos que con trabajo y nuevas 
ideas aún podemos recuperar el 
esplendor de nuestro pueblo,

perdido por la monotonía, falta 
de ideas y desgana que el largo 
gobierno de los distintos alcal
des socialistas ha provocado en 
la población".

DESIDIA SOCIALISTA

La candidata del PP apun
tó que, el próximo 25 de mayo, 
Calzada debe apostar por su re
surgimiento y "pensamos que la 
única solución viable es la apor
tada por el PP, ya que más go
biernos socialistas serán más de 
lo mismo, con los mismos". Ma
nifestó que en veinte años, Cal
zada se ha despoblado, la mitad 
de las casas están en venta, los 
jóvenes y no tan jóvenes deben 
abandonar sus hogares para 
buscar trabajo, sin que el gobier
no socialista haya hecho nunca 
nada para solucionar este pro
blema, no aportan ideas, ni so
luciones, ni tampoco tienen ga
nas.

«Nosotros, jóvenes, hartos 
del desgobierno socialista, ofre
cemos una alternativa creíble y 
querem os para Calzada de 
Calatrava lo mismo que consi
guió el Partido Popular en el resto 
de la nación: demostrar que con 
esfuerzo y mucho trabajo se pue
de salir del po¿o en el que nos 
encontramos, al igual que lo hizo 
España", añadió Luisa Trujillo.

CANDIDATURA DEL PP DE 
CALZADA DE CALATRAVA

1.Luisa Trujillo Peralta;
2. Juan Luis Cuadros del Campo;
3. Ma Soledad Albertos Ciudad; 
4.1sabel Peces del Amo; 5.Fer
nando Nieto Díaz; 6. Natividad 
Peces del Amo; 7.Ange!a Ma 
Pérez Rodríguez; 8.Ma Luisa Ciu
dad López; 9.Antonio Ciudad 
Cazallas; 10.Ma Josefa Acevedo 
Ruiz; ll.Jo se fa  Durán Moreno.

S u p le n te s : 1° Jesús 
González Boiza, 2° Francisco Ja
vier Trujillo Ciudad, y 3° Juan 
Ciudad López.
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1 2  O re ta n  ia

Francisco  Ram ón Mora

Últimos días de abril y pri
m e ro s de m ayo . L leg a  a 
Puertollano la por muchos ansia
da Feria de Mayo. Un año más 
sin fa ltar a la cita, puntual des
de hace ya 108. 108 años en los 
que nuestra Feria se ha conver
tido en uno de los hitos claves 
de nuestra tradición y nuestra 
imagen, parte de nuestra reali
dad histórica y referente de nues
tras activ idades de ocio. Una 
Feria que comenzó teniendo un 
marcado matiz de mercado y que 
con los años fue desaparecien
do a favor de su carácter lúdico 
y festivo.

Un paseo por el Recinto 
Ferial. Nada más entrar huele a 
garrapiñadas y turrón. Nuestra 
Feria supone un goce y un bom
bardeo para nuestros sentidos. 
Ríos de gente por las calles del 
recinto, un crisol de colores pro
ven ientes de las atracciones, 
tómbolas, casetas y puestos: el 
rojo y blanco de la Cruz Roja, el 
claro azul de la Policía Local, el 
naranja chillón de los chalecos 
de Protección Civil, los verdes de 
las casetas, luminosos blancos y 
resaltones amarillos de las atrac
ciones... En el aire se mezclan 
los olores de las garrapiñadas, 
ej aceite hirviendo preparado 
para los churros, el chocolate, el 
vino fino, las berenjenas, el po
llo asado y los modernos gofres. 
En nuestros oídos se mezclan las 
voces de nuestros am igos y fa
miliares con las del turronero, el 
"siempre toca" de las tómbolas, 
la atronadora música más co
mercial de las atracciones, las 
b o c in a s  y s ire n a s  de lo s 
escalextric y los coches de tope 
y las sevillanas de las casetas. Y 
nuestro paladar goza con el tu
rrón  de C a s tu e ra , los 
almendrucos, las quisquillas, las 
patatas fritas, las rajas de coco, 
el algodón dulce, las berenjenas 
de A lm a g ro , lo s  p in ch o s  
morunos, los chorizos, los chu
rros con chocolate, el vino de los 
maños y la manzanilla. La Feria 
sabe, la Feria se oye, la Feria 
huele, la Feria se ve. Nuestra Fe
ria se siente.

Nuestra Feria de Mayo se 
caracteriza principalmente por 
su c a rá c te r  p o p u la r  y 
multicultural. Sin exagerar los 
más mínimo podemos estar ha- 

f . blando de la feria más importan
te de la provincia de Ciudad Real 
y de una de las más destacadas 
de Castilla La Mancha. No en 
vano esta situación supone que 
gran cantidad de personas pro
venientes de distintas partes de 

'nuestra geografía regional y na
cional acudan cada mes de mayo 
a llenar las calles del Recinto 
Ferial. Desde muy tempranas fe
chas la Feria de Mayo se ganó el 
calificativo por parte de la pren
sa provincial de la "pequeña Se
villa", tanto por su carácter an
daluz como por la gran afluen
cia de gente que cada mayo se 
acercaba a nuestra localidad. El 
e n c la v e  g e o g rá f ic o  de

Puertollano

Ferias y fiestas Mayo 2003 Mayo 2003

Multiculturalidad
y popularidad de 
la Feria de Mayo 
de Puertollano

Puertollano es fundamental para 
exp licar esta característica. Es
tamos a medio caballo entre An
dalucía y La Mancha y nos he
mos visto marcados tanto por 
nuestra cercanía con la comuni
dad autónoma andaluza como 
por la llegada de trabajadores 
andaluces que se instalaron en 
nuestra ciudad a raíz del descu
brim iento de la cuenca minera 
allá por 1873. Las casetas de la 
Feria de Mayo tienen que ver mu
cho con las andaluzas, se bailan 
sevillanas en todas ellas y por el 
ferial nos encontram os multitud 
de mujeres vestidas de gitana. 
Pero nosotros unimos a la man
zanilla y el v ino fino nuestros 
p latos más típ icos (caldereta, 
gachas, migas, asadilio, pisto...), 
y el ba ile de las sevillanas lo 
mezclamos con las tendencias 
m usica les p re fe ridas de cada 
cual. D igamos que nuestra Feria 
es un híbrido manchego-andaluz 
y posib lem ente sea ahí donde 
radique su enorme éxito.

Evolución histórica

La primera Feria de Mayo 
que se celebró en nuestra loca
lidad fue la de 1895. Con ante
rioridad habían existido merca
dos c landestinos de paños, ba
rros, productos para las labores 

‘ del campo, incluso mercado de 
bestias y corridas de novillos en 
las fiestas ce lebradas en honor 
a la V irgen de Gracias, pero la 
primera vez que podemos hablar 
de feria como tal es en los pri
meros días del mes de mayo de 
1895.

La econom ía de la ciudad 
de Puerto llano en aquellas fe
chas no era nada boyante y la 
ce lebración de una feria podría 
dar un impulso a las maltrechas 
arcas de la ciudad. A pesar del 
descubrim iento de la cuenca mi
nera en 1873, Puertollano seguía 
careciendo de elementos impor
tantes y necesarios para el de
sarrollo de una dudad. Como se
ñala Luis Fernando Ramírez Ma
drid en su obra Puertollano. Cien 
años de ferias (1895-1995), nues
tra ciudad en 1895 ya disponía 
de grandes paseos, médicos, lu
ces e léctricas y farmacia muni
cipal, pero carecía de agua po
table, lavaderos públicos, mata
dero, local para mercado públi
co o ed ific io  esco lar propio.

En 1895 nació la más anti
gua sociedad civil de Puertollano, 
el "C írcu lo  de Recreo". El alcal
de po r a q u e llo s  en ton ces , 
Fu lgencio Arias, decide llevar a 
cabo la v ieja idea de organizar 
una feria en Puerto llano y a fi
nales de 1894 la Corporación Mu
nicipal acuerda ce lebrar una Fe
ria Pública en los primeros días 
de mayo a partir del siguiente 
año y en los sucesivos. El "Cír
culo de Recreo" dio un fuerte 
impulso y prestó una gran ayu
da a la organización. La primera 
Feria se insta ló entre los paseos 
de la Fuente Agria y la Virgen de 
Gracia y se construyeron cin
cuenta y cuatro casetas y dos pa-
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bellones, uno del Ayuntamiento 
y el otro perteneciente al "Cír
culo de Recreo". La Feria se con
virtió en un mercado al aire li
bre donde se podía comprar de 
todo: dulces, loza, curtidos, za
patos, cestas... Y al lado del emi
nente sentido mercantil de las 
primeras ferias convivía el espí
ritu festivo, marcado por los bai
les de salón, los pasacalles de 
la banda de música, los juegos 
de cucaña, las funciones teatra
les o las corridas de toros y no
villos.

La primera feria tuvo un 
importante éxito, sobre todo co
mercial entre los feriantes, y 
cosechó una gran acogida por 
parte del pueblo de Puertollano. 
Aunque el Ayuntamiento se en
deudó en gran medida con la 
celebración de las primeras fe
rias, éstas continuaron celebrán
dose, gracias sobre todo al éxi
to de participación.

Con el paso de los años el 
carácter mercantil de nuestra Fe
ria fue desapareciendo paulati
namente, gracias a la mejora de 
la economía. Pero el infrenable 
avance de los tiempos no pudo 
con su carácter festivo, carácter 
que sigue sobreviviendo y que, 
cada año que pasa, goza de me
jor salud.

La cuerda
i

"La cuerda" era la denom i
nación popular que poseía la tra
d icional feria de ganado que se 
celebraba durante los d ías de la 
Feria de Mayo en las afueras de 
Puertollano.

La cuerda nació parale la
m ente a las Ferias en el año 
1896. No obstan te , ya en el 
s.XVII se celebraba un mercado 
clandestino de bestias y  paños 
durante los primeros días de sep
tiem bre. Pero no es hasta fina
les deí s.XIX cuando el rey A l
fonso XIII otorga el priv ileg io 
para que " la  pu jante v illa  de 
Puertollano" celebrase una cuer
da de ganado los prim eros días 
del mes de mayo de cada año.

Las p r im era s  cue rdas o 
mercados de ganado se celebra
ban en los ejidos del Paseo de

San Gregorio, muy cerca de la 
Fuente Agria, a las espaldas de 
lo que hoy es el Edificio Tauro. 
La ed ificación en estas zonas 
hizo que la cuerda se trasladara 
a la carretera del V illa r en las 
d e n o m in a d a s  "e ra s  de l 
Barranquillo". Ya en su decaden
cia, el mercado de ganado aca
bó celebrándose en "El Charcón", 
que se situaba en la carretera de 
Argamasilla, junto a las pocitas 
del Prior.

En la cuerda se hacían 
transacciones de todo tipo de ga
nado mular, caballar, bovino, ovi
no y caprino  p rinc ipa lm ente. 
Acudían a Puertollano con sus 
ganados gente de todas partes 
para vender o para compra y 
nuestra Feria se hizo famosa en 
todas las regiones lim ítrofes. La 
era se convertía en ios primeros 
días de mayo en un improvisado 
"p a lé " , donde los ganaderos tra
taban entre ellos y cerraban el 
negocio con un apretón de ma
nos. Los gitanos hacían su parti
cular agosto y se convertían en 
"ganchos", actuando de interme
diarios entre compradores y ven
dedores, llevándose una parte de 
las ganancias y engañando no 
pocas veces a cuantos podían. 
Puertollano se convertía en esos 
días en el centro de abasteci
m iento de toda la comarca y de 
numerosos ganaderos del Valle 
de Alcudia.

En los años de posguerra 
comienza a desarrollarse uno de 
los elementos principales de la 
cuerda, la Exposición de Gana
dos. El objetivo de esta exposi
ción era premiar a los agriculto
res y ganaderos que destacaran 
en algún aspecto de la produc
ción agríco la y ganadera, así 
como a estimularles para que s i
guieran su labor en estos terre
nos. La exposición de celebraba 
los días 4 y 5 de mayo y era or
ganizada por el Ayuntamiento en 
colaboración con la Hermandad 
de Labradores y con la Coope
rativa del Campo y Agricu ltores 
y Ganaderos de Puertollano. El 
día 4 se exponía el ganado ca
ballar, mular y asnal; y el día 5 
el bovino, ovino y caprino. Con 
el paso de los años también se
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incluyó en la exposición el gana
do porcino.
Puertollano fue creciendo y se 
afianzaba la cuenca minera y el 
tejido industrial. La gran fuerza 
e importancia económica que co
sechó la cuerda de ganado fue 
desapareciendo hasta perder to
talmente su significado financie
ro,. dejando de existir a princi
pios de los años 70.

Atracciones

Ya hemos comentado con 
an te rio ridad  que la Feria de 
Mayo de Puertollano surgió con 
un fuerte carácter de mercado, 
sobre todo en un periodo en el 
que la economía municipal pasa
ba por uno de sus peores mo
mentos. Según el Diccionario de 
la Real Academia de la Lengua 
Española, una feria es un mer
cado de mayor importancia que 
el común, en paraje público y 
días señalados, y también las 
fiestas que se celebran con tal 
ocasión. En la sexta acepción 
podemos leer que una feria es 
un conjunto de instalaciones re
creativas, como carruseles, c ir
cos, casetas de tiro al blanco, 
etc., y de puestos de venta de 
dulces y de chucherías, que, con 
ocasión de determinadas fiestas, 
se montan en las poblaciones. 
Por tanto feria no es sólo mer
cado, sino también diversión, 
fiesta y jolgorio.

Los principales cu lpa
bles de la diversión del público 
de la Feria han sido, son y serán 
los feriantes y sus atracciones. 
Por Pu e rto lla no  han pasado 
atracciones de todo tipo, pero 
quizá la atracción más significa
tiva y vistosa haya sido la noria. 
Nadie es capaz de imaginar una 
feria sin una noria, que llena de 
vistosidad, colorido y grandiosi
dad cualquier ferial. El látigo, la 
rueda aérea, los columpios, las 
olas, los tiovivos, los coches de 
tope, los asientos voladores, las 
montañas rusas, los fren illos o 
los castillos flotantes son sólo 
algunas de las numerosas atrac
c io n e s  con la s  que  lo s 
puertollaneros y puertollaneras 
hemos disfrutado a lo largo de 
todos estos años.

No hay que olvidar otro tipo 
de atracciones más tranquilas y 
sosegadas para el cuerpo, como 
el futbolín, el punch-ball, el go l
peo con la maza, el tiro al blan
co, las anillas o el tiro de pelo
ta. Nos hemos reído con las ca
sas de la risa y con sus galerías 
de espejos deformantes, hemos 
sentido miedo en los pasajes del 
terror y nos hemos interesado en 
conocer nuestro futuro con los 
distintos adivinadores que cada 
mes de mayo pretendían ver más 
allá del presente. Tampoco han 
faltado los magos y prestidig ita
dores, que durante muchos años 
nos dejaban con la boca abierta 
en las pistas de los circos. Por
que hablar de feria también es 
hablar de circo.

Pero no sólo de riesgo y di
versión vive el hombre. Las ca

lles del feria l se llenan de pues
tos de com ida. C lásicos son los 
tu r ro n e s  de C a s tu e ra , las 
garrapiñadas, las berenjenas de 
A lmagro, los v inos de Cariñena 
y el choco la te  con churros. Y 
menos clásicos el algodón dul
ce, las palom itas de colores, los 
gofres y los puestecillos de pa
ta ta s  a s a d a s . Y en los 
chlringuitos de las distintas aso
ciaciones de Puerto llano pode
mos com er nuestros platos más 
típicos y matar el hambre con un 
montado de lomo o un pincho 
moruno.

Nos dejamos nuestros 
ahorros en tóm bolas y rifas al 
cantar del "siem pre toca" y gas
tamos suela en las casetas bai
lando sevillanas y la música más 
actual. Sin duda alguna las ca
setas de las distintas agrupacio
nes locales son las estrellas de 
la Feria de Mayo. De unos años 
a esta parte la calle de las case
tas se ha convertido en una gran 
avenida repleta de gente y no 
hay nadie que no se acerque al 
ferial a echar un baile o beberse 
un vino en alguna de ellas.

La Feria de Mayo de 
Puertollano colma las expectati
vas y el Recinto Ferial se queda 
pequeño para la instalación de 
atracciones, puestos y casetas. 
Un problema del que debe tomar 
nota el Ayuntam iento.

Música, teatro y danza. Los 
Festivales de España

Puerto llano ha contado 
no hace mucho tiem po con la 
participación de los cantantes y 
grupos m usicales de mayor re
lieve del país. Desde los años 70 
las fiestas patrona les de sep
tiembre contaban con la llegada 
de grandes so listas y cantantes: 
Julio Iglesias, Camilo Sesto, Lola 
Flores, Mari Trini, Dyango, Mi
guel Bosé, Isabe l Pantoja, el 
Fary , Jo an  M an u e l Se rra t, 
Mecano, Los Ilega les, George 
Dann, Ana Belén y Víctor Manuel 
o A lbano y Rom ina Power son 
sólo algunos ejemplos.

En un princip io, la ma
yor parte de las actividades mu
sicales de la Feria consistía en 
bandas de música y actividades 
de zarzuela. La Banda Municipal 
participaba activam ente en casi 
todas las ferias hasta los años 
80, en que su concurso fue me
nor. La Banda participaba en la 
feria con hasta cinco conciertos, 
precedidos de la Gran Diana, acto 
que se celebraba al despertar el 
alba.

Prácticam ente 'con las ac
tuaciones de la Banda Municipal 
y de otras bandas de música lle
gamos a los d ifíc iles tiempos de 
posguerra. La ciudad comienza 
a sa lir  de los duros años vividos 
tras la fra tr ic id a  guerra y en 
1956 llegan a Puerto llano los 
Festiva les de España, con los 
cuales llegaron a nuestra locali
dad las m ejores actuaciones de 
teatro, música y danza. Con el 
com ienzo de los 70 y la llegada 
a la a lcaid ía de M lllán Aguilar, la
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Banda Municipal vuelve a adqui
rir un papel predominante y cada 
fe ria  o frece  al público cuatro 
conciertos.

Con la llegada de la demo
cracia y la desaparición de los 
Festivales de España, la actitud 
de los d irigentes cambia y las 
actuaciones musicales com ien
zan a ser mucho más numero
sas. Por nuestra ciudad han pa
sado los so listas y los grupos de 
primera línea de nuestro país. Y 
para muestra un botón: Joan 
M anuel Se rra t, Ja v ie r  Krahe, 
V íc to r  M an u e l, Juan  Pa rdo , 
Medina Azahara, Dyango, Isabel 
Panto ja, Manolo Escobar, Los 
C h ic h o s , G a b in e te  C a lig a r i,  
Chiquetete, Radio Futura, Luis 
E d u a rd o  A u te , O rq u e s ta  
M ondragón , Los Chungu ito s, 
Duncan Dhu, Héroes del Silencio, 
Rocío Jurado, Luz Casal, Cómpli
ces, Dinamita pa los pollos, Pre
suntos Implicados, Tam-Tam-Go, 
El últim o de la fila , A lejandro 
Sanz, Joaquín Sabina, Seguridad 
Social, Celtas Cortos, Revólver, 
Loquillo y los Trogloditas, OBK, 
Nacho Cano... A  finales de los 
años 90 las actuaciones musica
les de renom bre su frie ron un 
bajón en cuanto a número y pos
teriormente en cuanto a calidad, 
debido sobre todo al interés de 
la juventud por acercarse más a 
las casetas del feria l que a los 
conciertos musicales. Pero pare
ce que esta tendencia se ha de
te n id o  po r c o m p le to  y que 
Puertollano va cam ino de nuevo 
de ser parada obligada en los 
c ircu itos y giras de cantantes y 
grupos musicales españoles de 
relieve.

Las actuaciones teatra
les anteriores a la Guerra Civil 
destacan sobre todo en el perio
do de la Segunda República. Las 
primeras obras se representan 
en 1923 . A q u e l año  se 
escenificaron cuatro obras, dos 
en el Teatro Cabañero y dos en 
el Gran Teatro. La programación 
cultural se potenció con los Fes
tiva les de España.

Tras 1979 el teatro 
nunca ha fa ltado a nuestras fe 
rias y grandes com pañías con 
graneles obras han pasado por 
los escenarios de Puertollano. La 
Compañía Calderón de la Barca, 
la Compañía T irso de Molina, el 
Teatro de Cámara de Madrid o 
la Fura deis Baus sirven como 
ejemplo. Desde nuestras plateas 
se han v is to  obras de Buero 
Valle jo, Calderón de la Barca, 
Lope de Vega o A lonso de San
tos, así como obras de estreno, 
y han pisado nuestros escenarios 
actores consagrados como Berta 
Riaza, Amparo Larrañaga, Nuria 
Espert, Natalia D icenta, Iñaki 
M iram ón , M ari C a rr il lo , Lola 
Herrera o M iguel Arribas.

Las décadas de los 50, 60 
y 70 estuvieron marcadas por los 
Festivales de España. Estos fes
tivales estaban patrocinados por 
el Ministerio de Información y Tu
rismo y llegaron a Puertollano en 
la Feria de 1956. El objetivo del 
M inisterio era llevar la cultura a
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numerosos lugares de la geogra
fía  e sp añ o la . El nom bre  de 
P u e rto lla no  se un ió  de este  
modo al de las ciudades más 
prósperas e importantes de Es
paña.

El primer festival se cele

bró en 1956 en los días del 8 al 
11 de mayo. Los dos primeros 
días estuvieron dedicados al tea
tro, con las representaciones de 
"La fiereciila domada" de William 
Shakespeare y "El mejor a lcal
de, el rey" de Lope de Vega. Los

días 10 y 11 de mayo estuvieron 
dedicados a la danza y la músi
ca: el ballet de Pilar López y las 
actuaciones de Antonio Gades, 
E lv ira  Real, Paco de Ronda, 
Dorita Ruiz, Pilar Calvo y Alejan
dro Vega.

Los Festivales de España se 
componían básicamente de tres 
ciclos: música, teatro y danza. 
Por el Gran Teatro han pasado, 
compañías tan importantes en la 
historia del teatro español del 
pasado siglo como la Compañía

una de las má§ impértante* de m  sector m  Europa. 
-La fuerza del líder de f e r l lü s ñ t e i■ m  España, i*  
fy e n a  d# «na compañía con vocación de fu le ro  y de 
servicie a la agricultura j? éttmmitm espételas,.
t i  fuerla i e  la tierra,*, De nuestra tierra.
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¡buen ar

Para que tu pasta sea la m ejor del mundo,

sólo tienes que hacer una cosa: increm entar e l saldo 

de tu L ibreta  de Ahorro, Cuenta Corriente o Libreta  

Verde desde 3 .000* euros del 5 al 23 de Mayo.

Y  así te llevarás esta olla de acero inoxidable especial 

para cocer pasta con escurridor y cuchara para servir.

Y  si aún no eres cliente de Caja Castilla La Mancha, 

no te preocupes. Sólo tienes que abrir una Libreta de Ahorro, 

Cuenta Corriente o Libreta Verde durante e l período 

de duración de la prom oción p o r la misma cantidad.

C CM . Pensando en ti.

www.ccm.es
Infórmate en cualquiera de nuestras 445 oficinas.

‘ Ingreso en efectivo o  con talón de otro Banco o Caja.
Promoción limitada a 40.000 unidades. 

Máximo 2 ollas por cliente. Bases de la promoción en Oficinas de Caja Castilla La Mancha.

m +jr
CCM Caja 

Castilla 
la  Mancha

\
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como la Compañía Lope de Vega 
ba jo  la d ire c c ió n  de Jo sé  
Tamayo, la Compañía Tirso de 
Molina o la Compañía de Nuria 
Espert. Los escenarios del Gran 
Teatro vieron representar obras 
claves para entender la historia 
del teatro español y mundial: "El 
alcalde de Zalamea", de Calde
rón de la Barca; "Fuenteovejuna" 
de Lope de Vega; "Hamlet", de 
S h a k e sp e a re ;  "M edea " , de 
Eurípides; "El avaro", de Moliere; 
"Un tranvía llamado Deseo", de 
Tennessee Williams; "Don Gil de 
las calzas verdes", de Tirso de 
Molina; "Luces de bohemia", de 
Valle-Inclán; "Los intereses crea
dos", de Jacinto Benavente"; o 
"Maribel y la extraña familia", de 
Miguel Mihura.

La danza,representada 
por las mejores compañías de 
ballet de aquellos entonces, y las 
zarzuelas ("Agua, azucarillos y 
aguardiente", "La tabernera del 
puerto", "La Revoltosa", "Doña 
Francisquita", "La verbena de la 
paloma", "La rosa del azafrán"), 
llegadas de la mano de las más 
exitosas compañías líricas, com
pletaban los carteles de los Fes
tivales de España, que durante 
dos d é cada s  t ra je ro n  a 
Puertollano espectáculos de gran 
calidad cultural y artística al a l
cance de la mayor parte de los 
ciudadanos.

El Salón de Arte

Otra de las actividades 
que con mayor dedicación se vie
nen realizando desde antiguo en 
los días de Feria es el Salón de 
Arte. La primera edición se rea
liza en 1949. Los años de la dura 
posguerra daban sus coletazos y 
sorprende gratamente la crea
ción de un certamen artístico en 
estos años en una ciudad peque
ña como era Puertollano. Los 
mandos de la Corporación Muni
cipal de aquel entonces presen
taban inquietudes artísticas y 
culturales y lanzaron este Cer
tamen que siempre ha gozado 
de buena salud. Esto quiere de
cir que por aquel entonces las 
necesidades básicas del munici
pio estarían más o menos cubier
tas y que las arcas municipales 
estarían lo suficientem ente lle 
nas como para organizar un con
curso de tal magnitud, amén de 
estar d irig ido a una demando 
social em inentemente cultural. 
La realidad es que el certamen 
pictórico rápidamente adquirió 
una gran relevancia, ya que en 
1957 pasó de tener un ámbito 
comarcal a provincial y ya en los 
años 70 a nacional.

En 1954 el primer pre
mio estaba dotado con diez mil 
pesetas y una medalla. Tanta im
portancia alcanzó el Certamen 
que en 1993 el primer premio del 
Salón de Arte ascendió a un mi
llón de pesetas. Por el Salón de 
Arte han ido consagrándose pin
tores de Puertollano como Ma
nuel Prior, Fernando Gómez Cua
dra, Jesús Co rtés Cam inero ,

Em iliano  Vozm ed iano  López, 
V íctor Barba o Abdón Anguita.

Toros y otras actividades  
de la feria

Durante muchos años los 
festejos taurinos fueron el plato 
fue rte  de nuestras Fe rias de 
Mayo. Puertollano tiene una lar
ga tradición taurina y sabemos 
que ya en el s.XVII se ce lebra
ban corridas de toros en nues
tra localidad. Estas corridas se 
celebraban en la Plaza Pública al 
día siguiente de ce lebrar un pe
queño encierro que partía de la 
calle San José.

El primer año de nuestra 
Feria no faltaron los toros, y gra
cias a la gestión de una soc ie 
dad taurina por Em ilio Porras, 
Puertollano contó con la presen
cia de Enrique Gárate "L im eño" 
y A na sta s io  López "N iñ o  del 
Guarda". Al año sigu iente la so
ciedad "La Taurina" construyó 
una plaza de toros en los ejidos 
del Paseo San Gregorio, plaza 
que permaneció en el centro de 
nuestra ciudad hasta los años 70 
y que sirv ió  durante todos sus 
años de existencia para todo tipo 
de actos cu lturales, po líticos y 
deportivos. La plaza fue inaugu
rada en 1896 con la actuación 
del diestro Fernando Gómez "El 
Gallo", padre de las prim eras f i
guras de princip ios del s.XX Ra
fael y Joselito . El ocho de sep
tiem bre de 1971 se ce lebró el 
último festejo en la antigua p la
za, una novillada picada con ga
nados de V ícto r y Marín y con la 
participación del rejoneador Ma
nuel V id r ié  y de los d ie s tro s  
Diego Sanlúcar, Paco A lca lde y 
Carlos Rodríguez "E l M ito". A 
partir del gran error urban ístico 
que supuso derribar el coso tau
rino que se erigía en el centro 
de la ciudad, los festejos han 
venido celebrándose en una pla
za portátil que se ha insta lado 
en las inm ediaciones del Recin
to Ferial. Por nuestros cosos han 
pasado las m ejores figuras del 
toreo de nuestro país en num e
rosas corridas, novilladas y fe s
tejos de rejones. Gaona, Freg, 
Pepe Bello, Anton io Bienvenida, 
Lu is M igue l Dom ingu ín , Ju lio  
Aparicio, Cagancho, Curro Girón, 
Diego Puerta, Curro Romero, Pa
lomo Linares, El V iti, José María 
M an zana re s , El So ro , V íc to r  
Puerto, Ortega Cano y R ivera 
Ordóñez son sólo una muestra. 
Y en nuestras ferias han desta
cado to re ro s  de P u e rto lla n o  
como José M artínez "Pep illo ", 
Andrés Mora o Modesto Prado.

Pero en la Feria se han 
desarro llado muchas otras acti
vidades, como por ejem plo el 
pregón que desde los años 50 ha 
inaugurado nuestras ferias. Per
sonas del mundo del periodismo 
como V íctor de la Serna o Joa
quín Arozamena, del mundo de 
las letras como Francisco Gascón 
Bueno, Francisco Umbral o Fer
nando Sánchez Dragó, y a partir 
de lo s  90 p e rs o n a s  de 
Puertollano o relacionadas con la
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ciudad como Agapito Maestre o 
don Mariano Mondéjar, han sido 
los encargados de pregonar las 
Ferias. Este año le corresponde 
el honor a Oché Cortés, director 
regional de la Cadena COPE de 
Murcia.

Papel principal han ocupa
do los juegos tradicionales como 
las cucañas, las carreras de cin
tas, las carreras de burros al 
gana pierde, el tiro de pichón o 
las carreras de sacos. Y no po
demos olvidarnos de las compe
tic iones deportivas: carreras de 
bicicletas, boxeo, gimnasia de
portiva, pruebas de atletismo, 
ba lonm ano, judo, m otocross, 
petanca, ajedrez... Pero desta
ca sobre todas ellas el fútbol, que 
comenzó a aparecer en los pro
gramas de ferias de los años 20 
y que tuvo su punto álgido en los 
60 y 70 con el concurso del ilus
tre Calvo Sotelo, que llevó el 
nombre de Puertollano por todos 
los campos de España. Partidos 
importantes se celebraron en las 

i Ferias de Mayo y hasta en dos 
ocasiones el Real Madrid vino a 
disputar sendos partidos am isto
sos contra el equipo local.

Fin de fiesta

Última noche de Feria. Los 
bellos fuegos artific ia les lanza
dos desde el cerro de Santa Ana 
ponen un sim bólico fin a la Fe
ria de Mayo de Puerto llano . 
A trás  quedan los ba ile s , los 
atracones, los mareos produci
dos por el látigo o la noria, las 
resacas de la manzanilla, el olor 
a pollo asado y los atronadores 
ruidos de altavoces y a tracc io 
nes. Sólo nos quedan los bo ls i
llos prácticam ente vacíos y los 
gratos recuerdos de lo vivido un 
año más. Muchos tendrán suer
te de bajar al centro en coche y 
a liv ia r sus cansadas piernas, 
pero a muchos les queda un lar
go cam ino que recorrer hasta 
casa. Los jóvenes tienen que o l
v idarse rápidamente de la f ie s
ta y centrarse en sus estudios, 
ya que los tem idos exámenes 
están a la vuelta de la esquina. 
A los trabajadores sólo les que
da la resignación de saber que 
al día siguiente hay que ir al tra
bajo a ganarse el sustento. Ma
ñana hay que madrugar. El año 
que viene más y mejor.

&

MODA HOMBRE

C/ Aduana, 30 • Tel.: 926 420768 ■ 13500 Puertollano
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Así es mi España
Que no haya discordia elguna, 
que no llegue a haber pelea, 
el cariño a nuestra España 
en todo pueblo se vea.

La suerte que hemos tenidoes 
que sea nuestra nación 
de todo el globo terrestre 
la más bonita porción.

Debemos de preocupamos, 
por ella hemos de mirar 
que no haya ninguna patria 
que le pueda superar.

Aunque no seas de Sevilla 
muy bien puedes presumir 
por poder estar en ella 
siempre que tú quieras ir.

Es tuya también Granada, 
Córdoba, Huelva y Jaén,
Cádiz y Almería igualmente 
y Málaga lo es también.

Estas son ocho provincias 
que aunque de Andalucía sean 
piensa en ellas con cariño 
que en tu corazón se vean,.

Preciosa eres, Andalucía 
lo mismo puede quererte 
quien nació dentro de ti 
que aquél que llegara a verte.

Galicia es también hermosa, 
con tal naturalidad 
que cualquiera que lo diga 
sabe dice la verdad.

Y cuando uno la dice 
llega a sentirse orgulloso, 
porque la verdad decir
es un sentimiento hermoso.

Es Orense y Pontevedra, Lugo y 
A Coruña bonita, 
ciudades que hacen sea cierto 
la idea que aquí queda escrita.

Y ya, todos hemos visto, 
ha quedado demostrado
con lo que en recientes fechas 
ha sufrido, le ha pasado.

En cualquier lugar de España 
toda persona nacida 
has visto sabe llevarte 
en su corazón metida.

Si auxilio has necesitado 
ver ahora lo has podido, 
han dejado el pueblo suyo 
y hacia Galicia se han ido.

Y si fuera necesario 
ir a otra zona española, 
saben que en cualquier momento 
ninguna se encuentra sola.

En La Rioja o Vizcaya, 
puede en Guipúzcoa ocurrir, 
na hay lugar en nuestra patria 
donde no sepamos ir.

Lo que España tiene, es eso, 
hijos da con gallardía 
y todas las cualidades 
que encierra la valentía.

Que sea un pueblo norteño, 
del sur, levante o poniente, 
todo el suelo patrio tiene 
para auxiliar, buena gente.

Da igual que sea asturiano, 
sea de Navarra, de Aragón, 
de Valencia o Cataluña 
o cualquier otra región.

Que más da, ser de Santander, 
acaso ciudarrealeño, 
o que sea de León, 
o que fuera madrileño.

Que sea de Extremadura 
o de la huerta murciana, 
nazca en el pueblo que nazca 
es nuestro hermano o hermana.

Baleares y Canarias 
dos archipiélagos bellos, 
es parte de nuestra España, 
orgullosos estamos de ellos.

Son islas tan singulares, 
con belleza tan extraña, 
cariño hacia ellas se siente 
en todo pueblo de España.

Cabo Peñas en Asturias 
al de Gata en Almería, 
de norte a sur es tu España 
y también la España mía.

Pues uno viene a la vida, 
en nuestra España nacemos 
y todo lo que hay en ella 
con inmenso amor queremos.

No es preciso que se tenga 
académica instrucción 
pata observar la belleza 
que tiene cualquier rincón.

Tu puedes ser andaluz 
y mucho Asturias gustarte,
La Rioja visitarla 
y de ella enamorarte.

Gregorio
Carmona

Ortega

Pues son tantos los rincones 
de belleza singular, 
que cualquier punto de España 
a uno llega a enamorar.

Dentro de nuestras ciudades 
hay lugares primorosos 
que no hay pintor en el mundo 
que los pinte tan preciosos.

Se ve que Dios intervino 
a que nuestra España fuera 
país bello, bonito, hermoso 
que en nuestro mundo existiera.

En españa hay gran riqueza 
artística y monumental 
y a todo español que nace 
pertenece por igual.

!
Esa hermosa colección \ 
de grandiosas catedrales 
hacen tengamos tesosro 
de joyas muy singulares.

España es un cofre grande 
que una gran riqueza encierra, 
todos debemos evitar 
en nuestra España haya guerra.

Y que todo lo que existe 
costó gran trabajo hacerlo, 
que podamos disfrutarlo, 
no llegamos a perderlo.

En pensamientos políticos 
que haya justicia social 
y el mandatario elegido 
que trate no hacerlo mal.

Que tenga fijo en su mente 
el día que el cargo cogió 
de que hizo un juramento 
y hacerlo bien prometió.

A querer a nuestra España 
nunca hay que verse obligado, 
solo haber nacido en ella 
ya se nace enamorado.

Y que vengan muchos siglos 
que en ellos se pueda decir 
la unión de los españoles 
nunca llegará a morir

Espárragos 
en la Solapa

Jo sé  G o n z á le z -O rtíz

Abril. Suenan tambores 
lejanos sobre los tejados mo
hosos. La tarde vira a malva, 
mientras las primeras amapo
las se pintan de rojo intenso 
y las go lodrinas peinan sus 
fuselajes de azabache contra 
las espigas. Entre los caba
lletes de los "Pozo Norte" y 
"San Esteban" revolotean los 
tordos y Unos grajos, picotean 
las entrañas de un perro ahor
cado en los o livares. Lluvia 
suave, breve y escuálida.

Escipión M. Se aleja con 
su b icic leta cam ino de "Las 
Morras". Sabe que los espá
rragos y card illos se venden 
bien en el mercado y, en su 
casa, un " jo rna lillo " no ven
dría mal para pa liar la per
sistente precariedad.

Se afana entre los cha
p a r ro s , e s c u d r iñ a  la s  
pedrizas de cuarcitas buscan
do las esparragueras y sus 
enh iestos retoños. Tras un 
tiempo, en la ta lega va me
tiendo el fru to  de su anhelo. 
Espárragos de distintos tama
ños, verdes, morados, pálidos 
co lo r cera que, fo rm an un 
manojo atíp ico por el que re
zuma un néctar ca racte rísti
co, la savia v ita l con aromas 
de sierra y rocas lunares.

Persiste la lluvia. Se re
fugia bajo una encina. Pren
de un cigarrillo . Mira hacia el

"Terri", acaric ia el ta lego lle 
no de brotes segados por la 
navaja, toma una am apola y 
la co lo ca  en la chaque ta , 
próxima al bolsillo,., cerca del 
corazón.

Después andu rrea sin 
rumbo fijo  y, se emplea con 
los cardillos que localiza a ras 
de tierra. Le pinchan las ma
nos y, los pela de jándo lo s 
como pequeños pulpos rígidos 
pescados en un mar en ca l
ma que, alinea en un cestillo  
de m imbre y  caña.

Calcula la hora y recoge 
su b ic ic le ta  para regresar. 
Observa que la am apola ha 
perdido sus péta los de san
gre. Abre la talega y saca tres 
espárragos que introduce en 
un ojal de la solapa. Aspira 
una bocanada de viento y pe
dalea cam ino del pueblo.

Cuando llega, los tam 
bores redoblan y las trompetas 
gallean. Escipión M. baja de la 
bicicleta y camina detrás de los 
espectadores ávidos de emoción. 
Todos reparan en sus tres espá
rragos, tres insignias al mérito 
laboral. Por unos pocos segun
dos se siénte orgulloso, prota
gonista,... él, es un pobre mine
ro, viejo y arruinado.

Tuerce una esquina. En la 
calle huele a carbón quemado. 
Se dirije hacia su palacio de cal. 
Mañana, en el mercado le darán 
la paga y  finiquito hasta la próxi
ma jomada de trabajo.

Hijos de Florencio Muñoz

Su
c o n ce s io n a rio

C itroén

Estamos a su disposición en:

Ctra. Puertollano-Argamasilla, 

Tels.: 926 477340
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V icen te  Coronpl

El C lu b  A s o c ia c ió n  
Puertollano Radio (EA4RCP), es 
una Asociación de las mas anti
guas de Puerto llano  pues su 
constitución data del año 1984, 
que fue cuando aquel primer»grEj- 
po de rad ioaficionados decid ió 
legalizar oficia lm ente la asocia
ción cum plim entando los requi
sitos necesarios. Aunque ante
r io rm e n te  a e sta  fe ch a  lo s 
radioaficionados locales ya "pe i
naban canas" haciendo radio, y 
que gracias a ellos estamos no
sotros aquí, con unos medios y 
condiciones que distaban mucho 
de lo que hoy se puede llegar a 
conseguir, que no hasta donde se 
puede llegar, puesto que la ra
dio nunca ha tenido mas lim ita
ciones para cubrir distancias que 
las que marca la Ley de Teleco
m unicaciones, pues todos los 
rad ioa fic ionados reconoc idos 
como tales estamos en posesión 
de la correspondiente Licencia, 
otorgada por la Secretaría de 
Estado de Telecomunicaciones y 
para la cual hemos debido supe
rar unas determ inadas pruebas 
de actitud. Y la otra lim itación 
que debemos tener muy presen
te siempre que nos ponemos a 
hacer radio es "Doña Propaga
ción" y decimos "Doña" pues de- 
•be'rnos de tratarle?con todo-res-01* 
peto ya que ella es quien nos 
puede poner el mundo al a lcan
ce de nuestras antenas o por el 
contrario dejarnos tota lm ente 
mudos y sordos cuando no po
demos llegar a contactar con 
nadie.

Entre las finalidades de los 
radioaficionados están, principal
mente, la comunicación y la ex
perimentación, aunque la prime
ra quizá sea la más esencial, ya 
que entablar contacto con otro 
rad ioafic ionado es el fruto de 
todo el trabajo. Pero para llegar 
a c o n ta c ta r  con  ese  
radioaficionado, en muchos ca
sos se ha conseguido a base de 
experimentar sobre diversas for
mas de equipos y sistemas ra
diantes, o sea, antenas. Experi
mentos que hemos leido en a l
gún articulo de prensa y nos he

Los Radioaficionados, 
una mano de amistad

mos puesto manos a la obra y 
cáfriprobaf- por nosotros mismos 
que la idea de ese colega tam 
bién nos funciona, o tal vez nos 
la han dicho, o incluso la hemos 
oído, en alguna charla de radio 
de otro colega que él la tiene 
puesta y le funciona bien. Y como 
no vamos a ser menos, rápida
mente nos ponemos a compro
bar si ha nosotros nos vá a ir 
igual, y si el resultado es positi
vo, la satisfacción lo es aun más, 
porque no hay nada que supere 
lo que uno puede hacer por sí 
mismo. Pero si el resultado es 
negativo, tampoco es para tirar
lo todo por tierra, al contrario, 
siempre queda el consuelo de al 
manos haberlo intentado, porque 
de eso también se aprende y si 
lo que hemos hecho no funciona 
en esta ocasión, los materiales 
utilizados quizá nos sirvan en 
otro invento que se tercie, pues

no hay radioaficionado que se 
p re c ie , que  no le g u ste  
"cacharrear".

Y en el Club Asociación 
Puertollano Radio (EA4RCP), te
nemos una buena muestra de 
todo lo anterior, pues muchas 
cosas funcionan gracias a la ima
ginación y a la constancia de los 
socios que no cejan en su em
peño de probar y experimentar 
cosas nuevas o recuperar algo 
desfasado para emplearlo nue
vamente, o de promover diver
sas actividades de radio, tanto 
en formas como en modos, ya 
sea para realizarlas desde las 
estaciones base de cada uno de 
los participantes, como activida
des en el propio radio-club, pu- 
diendo ser estas tanto cu ltura
les como docentes para enseñar, 
en lo que podamos, a aquel que 
esté interesado en conseguir la 
Licencia, y desde la labor de los

socios ponemos todo lo que esté 
a nuestro alcance para ayudar
le. O también promover activida
des al aire libre, realizando para 
ello excursiones a lugares deter
m inados, donde ponem os en 
marcha una activación de un 
motivo concreto, ya sea un cas
tillo, una estación de ferrocarril 
o una ermita, lugares que pue
den servir para que se consiga 
un diploma por haber echo con
tacto con ese lugar en cuestión, 
donde para ello hemos insta la
do estación portable.

Entre las actividades que 
este año se piensan poner en 
marcha está en proyecto reali
zar lo siguiente:

Charlas sobre la Radio a 
realizar en el Centro de Juven
tud en el Programa "Esta noche 
toca..."

2o Día Provincial de la Ju
ventud, que se realizará el día 4

y 5 de Abril en el Pabellón Fe,,^. 
de Ciudad Real

Activación "ED4CDS C 
lio de Salvatierra", para el 27 d 
Abril en el mismo castillo y c 
tando con los trám ites necesa
rios.

A c t iv a c ió n  "ED 4 PSV  
Puerto llano Santo Voto 2003" 
para la primera semana del mes 
de Junio. Activación que co inci
de con la festividad del Santo 
Voto.

Marathón de Radio para el 
fin de semana del 22 al 23 de 
Junio. Comenzando el sábado 
por la tarde, la hora de com ien
zo a determinar, y finalizando el 
domingo de madrugada.

Activación "ED4REC La ra
dio es Cultura" para los días 7 y 
8 de Septiembre, actividad que 
se realiza en colaboración de la 
"Radio Noticias".

Activación "ED4CDC Casti
llo de Caracuel" para la última 
semana de Septiembre, en las 
mismas condiciones de otros cas
tillos.

A c t iv a c ió n  "ED 4PPM  
Puertollano Pueblo Minero" para 
realizarlo el día 4 de Diciembre 
día de Santa Bárbara y en las 
m ism as co n d ic io n e s  que la 
"ED4PSV".

Esta serie de actividades 
expuestas son un proyecto abier
to que puede 'ser modificado o 
ampliado según se dispongan de 
medios económicos, que son los 
que lamentablemente ponen en 
marcha todas las actividades.

Y oportunamente de todas 
las actividades que llevamos a 
cabo enviamos la correspondien
te crónica a los medios de comu
nicación local y a las revistas téc
nicas de divulgación nacional, y en 
algún caso internacional, para que 
las publiquen y también se conoz
can las ta rea s  que los 
radioaficionados de Puertollano 
ponemos en marcha.

Para terminar solo nos res
ta a animar a todo el que esté in
teresado en conocer algo sobre el 
mundo de los radioaficionados y 
que no dude en ponerse en con
tacto  con nosotros, que muy 
gustosamente le ayudaremos en 
todo lo que esté en nuestra mano.

MERCERIA
ANGEL

E s p e c i a l i d a d  e n :

Adornos 
Botones 
Pasamanerías 
Mantillas 
Peinetas 
Cingulos 
Borlas

Paseo San Gregorio, 49 
13500 Puertollano 
Tef.: 926 424835 
Fax: 926 412476

A LU G LA SS
"vTALLER  DE ALUMINIO

PERSIANAS
ACRISTALAMIENTO

REVESTIM IENTO  DE H IERRO  Y  M A D ER A

C/ Trabajo, 43
Telf.: 926 441060 ■ 667 592442

Novios • Novias 
Señora • Caballero

/Mabenkct
l^odas

Paseo San G re g o r io , 32 
13500 P u e r to lla n o

U U C S I . E 9

P E R N A M M
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«La idea es potenciar la Feria y darle de nuevo el brillo que tuvo»

La Feria de Mayo es la 
fiesta por antonomasia 
de Puertollano

i

Ram ón Sorando  es C onceja l de Feste jos en el A yu n tam ien to  de 
P uerto llan o . Com o cada año ha trabajado  duro desde la C o rp o ra 
ción M unicipal para llevar a los ciudadanos la m ejor program ación  
posib le  durante  los d ías de Ferias. Este año se ha segu ido  la m ism a  
línea de trab ajo  de años a n te rio res y se ha tratado  de po ten ciar los 
e sp e ctácu lo s  m usica les. Á lex  Ubago, David C ivera, Pedro G uerra y 
José  El Francés inundarán  .de m úsica nuestros o ídos en estos d ías  
de m ayo. Pero no todo es m úsica. C u ltura, dep ortes , to ros y a tra c 
c iones com pletan  un rem atado program a.

Francisco  Ram ón

P- ¿Qué significado tie
ne ia Feria de Mayo para el 
A y u n ta m ie n to  de
Puertollano?

R- Es un acontecim iento 
muy importante porque es una 
feria ya centenaria. Hay que te 
ner en cuenta que la primera 
Feria se celebró en 1895 y no ha 
habido ningún año desde enton
ces que no se haya celebrado. 
Para el Ayuntam iento es priori
taria porque es emblemática. To
dos los ciudadanos se lanzan a 
la calle, es un acto de conviven
cia de todos y un ejemplo para 
que los que vienen de fuera. El 
Ayuntam iento aporta una canti
dad económica considerable para 
darle el mayor brillo posible. Lo 
hacemos tanto ahora como en

las fiestas de septiembre, pero 
la fiesta por antonom asia de 
Puertollano es la Feria de Mayo, 
ya que las fiestas de septiembre 
son patronales, dedicadas a la 
Virgen de Gracia.

P- El año pasado hubo 
dificultades para elaborar el 
programa de festejos de la 
Feria, ¿cómo ha ido este año 
la elaboración de ese pro
grama?

R- Afortunadamente este 
año no ha habido ningún proble
ma. El año pasado surgió un pro
blema con un promotor, que des
pués de ganar la oferta se vo l
vió atrás por d istintas razones, 
no se vio capaz de organizar la 
feria y se echó finalmente atrás. 
Este año todo ha ido bien desde 
el principio, hemos organizado la 
Feria con mucho tiempo y ello se

ha plasmado en el programa de 
este año. Las actuaciones musi
cales de este año son de primer 
nivel y así me lo hacen saber los 
ciudadanos. Álex Ubago es de 
primer nivel, David Civera es de 
primer nivel, José El Francés va 
dirig ido a otro tipo de público 
pero dentro de su especialidad 
es una primera figura. De hecho 
las entradas se están vendiendo 
muy bien.

P- ¿Qué presupuesto ha 
destinado el Ayuntam iento  
de Puertollano para la Feria 
2003?

R- El p resupuesto  to ta l 
para la Feria no lo sabremos con 
certeza hasta que no acabe la 
Feria, pero en principio anda al
rededor de los 26 m illones de 
pesetas. No se ha incrementado 
prácticamente en nada de lo des

tinado el pasado año.
P- Antes hemos hablado 

de actuaciones m usicales. 
Por Puertollano han pasado 
no hace mucho tiem po los 
mejores grupos y cantantes 
del panorama rock y pop es
pañol, llegando a celebrarse  
en la misma feria hasta cua
tro conciertos de primerísimo 
nivel que llenaban hasta la 
bandera. ¿Qué cree usted que 
ha pasado para que esa s i
tuación se haya invertido en 
los últimos años?

R- Durante los años 80 las 
preferencias musicales estaban 
muy definidas. Se produjo un 
"boom" de la música española en 
cuanto a grupos, como Mecano 
o El último de la fila, por citar 
algunos. Después los grupos de
cayeron y comenzaron a desta
car los solistas. Quizá también 
la te levisión ha retraído mucho 
a la juventud. De todos modos, 
en los últimos años Puertollano 
está volviendo a definirse por sus 
conciertos. El año pasado se ce
lebraron muchos conciertos, no 
es justo decir que en Puertollano 
no hay conciertos. En agosto tu
vimos a Mago de Oz y a Amaral, 
grupo revelación de esta tempo
rada. El año anterior actuó aquí 
Manolo García, cantante punte
ro de aquella temporada. Este 
año seguramente en agosto ven
drán grupos. Y aquí a la Feria 
v ie n e n  P ed ro  G u e rra , Á le x  
Ubago, David Civera y José El 
Francés, cuatro actuaciones de 
relieve.

P - ¿ C re e  q u e  lo s  c o n 
c ie r to s  de  e s te  añ o  d e ja rá n  
s a t i s f e c h o s  a t o d o s  lo s  
p u e r t o l la n e r o s  y
p u e rto lla n e ra s ?

R- Hablando de la progra
mación de la Feria yo creo que 
sí. Debemos d istingu ir también 
entre conciertos de gran form a
to y conciertos de Feria. En la 
Feria, por las fechas que son, 
hay que ce lebrar los conciertos 
en casetas cerradas, y es difícil 
que tengan un gran aforo. La 
caseta de este año es grande y 
tiene un aforo para unas dos mil 
personas. Los de gran formato 
se harán en el Campo del Cerrú, 
que lo estamos habilitando para 
ello. No ha habido en Puertollano 
grandes escenarios hasta que 
Repsol cedió el campo y em pe
záramos a habilitarlo. La idea es 
inclu ir a Puertollano en lo que 
llaman los promotores circuito de 
grandes conciertos. Intentamos 
que Puerto llano  adqu ie ra  un 
caché para inclu irlo  en los c ir
cuitos de los artistas de relieve.

P- ¿Qué destacaría del 
programa de festejos de este 
año?

R- El programa de este año 
va dirigido a todo el espectro de 
la población., gente joven y gen
te mayor. Tenemos los concier
tos que hemos citado antes para 
la gente joven, pero tam bién 
para la gente mayor tenemos 
revista y tenem os copla. Son 
diez días en los que la caseta 
está abierta, no nos lim itamos
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sólo a los tres conciertos. Y como 
cantautor viene Pedro Guerra, 
que por su tipo de música actua
rá en el Aud itorio  al ir d irig ido a 
un público más recogido. La Aso
ciación de Feriantes ha asegu
rado la presencia de grandes 
atracciones. Este año va a vo l
ver la noria, que parece que es 
emblemática y da colorido y v is
tosidad al recinto. Estará pre
sente una noria grande aparte 
de una montaña rusa. Por su
puesto se supone el éxito de las 
casetas socia les, de las asocia
ciones. Aunque só lo  tenem os 
espacio para trece, hemos reci
bido petic iones para veinte. Te
nemos también una program a
ción deportiva exhaustiva, que 
pasa más desapercibida para los 
medios, pero que los ciudadanos 
viven con intensidad. Contamos 
también con una programación 
taurina muy buena para este 
año. Son cuatro festejos d irig i
dos a todos los niveles: tenemos 
rejoneadores de lo alto del es
calafón; hay una novillada mixta 
en la que habrá dos matadores 
y un novillero de la tierra, Luis 
M iguel Vázquez, triunfador del 
programa "Puerta G rande" de 
Castilla La Mancha Televisión; y, 
por supuesto, hay una corrida 
que los taurinos llaman rem ata
da, con la partic ipación de Juan 
José Padilla, Eugenio de Mora y 
Miguel Abellán. La aportación del 
área de cultura en el Auditorio  
consta de las ac tuac iones de 
Pedro Guerra y de la puesta en 
escena de la za rzue la  "D oña 
Francisquita".

P- ¿ C u á le s  son  la s  p e r s 
p e c t iv a s  de  fu tu ro  q u e  t ie n e  
e l A y u n ta m ie n to  con  re s p e c 
to  a la s  F e r ia s  d e  M a y o ?

R- El A yun tam ien to  va a 
opta r por po tenc iar la Feria de 
Mayo tan to  desde el punto de 
v is ta  m u s ic a l co m o  de la s  
a tracc iones. Habrá que hacer 
una re d e fin ic ió n  del R ec in to  
Feria l porque se está quedan 
do pequeño. El handicap con el 
que cuentan m uchos fe r ian te s 
es el del te rreno . La idea es 
potenciar la Feria para darle de 
nuevo el b r illo  que tuvo  sobre  
todo  en los años 80. C reo que 
se está re cupe rando  poco a 
poco, aunque los gustos de los 
jóvenes son muy cam b ian tes y 
es muy d if íc il a tra e r lo s  a los 
conc ie rto s. C reo que la te le v i
s ión  lo ha m ed ia t izado  todo  
mucho, se están dando muchos 
espectácu los por te lev is ión  y la 
juven tud tiende a verlos desde 
casa. La m ovida de las ca se 
tas tam b ién  ha cond ic ionado  
m ucho la a s is ten c ia  a los e s 
pectácu los . O ptam os tam b ién  
por que los p re c io s  sean a se 
qu ib les: todas las ac tuac iones 
de la caseta son g ra tu ita s , e x 
cepto  los con c ie rto s  de Á lex 
U b ag o  y D a v id  C iv e ra .  En 
Puerto llano  fa ltan  prom oto res 
que se decidan a invertir en es
to s  g r a n d e s  e v e n to s ,  e l 
em presa riado  no tiene  la c u l
tu ra  de la p ro m o c ió n  com o 
ex iste  en o tras c iudades.
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un alcalde para 
todos y todas
Fernando Calso Fernández
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|\. Fernando Calso Fernández, Alcalde de Argamasilla de Calatrava, 
relata las vicisitudes de esta legislatura en sus distintas áreas

“El mundo necesita 
políticas sociales”
Fernando Calso Fernández -Ingeniero Técnico Industria l y Jefe de 
Planta en Fertiberia- es el m áxim o representante que el pueblo de 
Argam asilla eligió en los últim os comicios/ hace ya casi cuatro años.
Fernando es una persona que conoce d iferentes etapas y situaciones  
en el mismo Ayuntam iento: en la candidatura del 87 se presentó com o  
independiente con el PSOE, asignándosele Deportes y Colegios; del 95 
al 99/ y ya com o m ilitante de este partido, fue Portavoz del Grupo Mu
nicipal Socialista en la oposición; y ya en 1999 encabezó la lista que lo 
condujo a la alcald ía, a la que volverá a optar en m ayo. A  nivel interno, 
desde que ingresó en el PSOE en 1993, ha form ado parte de la E jecu
tiva Provincial y Secretario de Organización en su pueblo. A ctua lm en
te, es el Secretario  General de la Agrupación Local y, com o tal, es
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m iem bro del Com ité Regional y Provincial. Hoy nos habla de la que 
considera "la legislatura del cam bio".

Toma de posesión  de l «Bastón de M ando», año 1999

Enrique Moya Torres

P- Cuando hablas con la al
mohada y, tras cuatro años ya 
casi agotados, reflexionas acer
ca de las vicisitudes de esta úl
tima legislatura, ¿qué es lo pri
mero que ocupa tu mente?

R- Al comenzar confecciona
mos un programa que recogía to
das las necesidades y carencias del 
pueblo en el 99, que eran bastan
tes, y las presentamos en Junta y 
Diputación, donde podemos decir 
con satisfacción, ahora, que la ma
yoría de ellas fueron recogidas y, por 
tanto, se han resuelto. Argamasilla 
ha ¡do cambiando poco a poco me
diante los diferentes proyectos. Qui
zá por eso, por la ambición de traer 
más cosas y superar las previstas, 
este período se nos ha hecho corto. 
Sencillamente, creo que llegamos a 
este final de etapa con los deberes 
cumplidos y, en algunas áreas, he
mos sobrepasado lo que llevábamos 
en el programa electoral.

P- Tres aspectos en los 
que, ciertamente, se note el 
cambio a simple vista porque 
era muy necesario. ¿Cuáles son 
esos tres campos en los que 
habéis hecho más hincapié y 
puesto más ilusión?

R- En primer lugar, la que 
más ve los vecinos, Servicios Públi
cos y Urbanismo. Ha habido distin
tas obras llamativas e importantes 
que están cambiando el aspecto de 
esta localidad. Por ejemplo, el Par
que de la Huerta Asaura; supongo 
que todos los rabaneros se sienten 
orgullosos de poder disponer de un 
espacio verde con un encanto ex
traordinario para disfrutar, sobre 
todo, en esas tardes primaverales 
y en las noches veraniegas. Por otro 
lado, el Centro Cultural, que nos 
permite ofrecer una amplia oferta 
de la que antes no disponíamos. Y, 
sin ser obras directas del Ayunta
miento, no quiero olvidar la conse
cución, tras varios años de reivindi
cación, del IES "Alonso Quijano", un 
triunfo de todo el pueblo y un nuevo 
colegio para el curso 2003-04. Tam
bién hemos conseguido un Centro 
de Mayores, sitio emblemático; la 
renovación del alumbrado y un Cen
tro de Juventud, para que los cha
vales se impliquen en actividades 
creativas.

P- Cambiar la forma, la fi
sonomía de un pueblo y propor
cionarle infraestructuras pue
de ser difícil, por costoso, pero 
fácil. Nutrir su espíritu, alimen
tar su esencia como seres hu
manos, ofrecerle las materias 
suficientes para que cada uno 
moldee su fondo como crea con
veniente y se sienta realizado: 
todo esto es más complicado, 
hay que tener más imaginación.

R- Lo cierto es que en muchas 
entrevistas me critican que sólo ha
blo de ladrillos y de cemento. Es 
posible que sea así ¿no?, pero es 
que se trata de lo que más dinero y 
mano de obra nos ocupa y lo que 
más se ve. Al margen ya de los la
drillos, le hemos dado un cambio a 
la cultura: desde el primer momen
to tuvimos claro que había que ha
cer un plan de actividades para vol

carse totalmente en este tema. Vol
camos en todos los sectores de la 
población -jóvenes, pequeños, ma
yores...- con una programación 
amplia que llegara a todos ellos. El 
revulsivo principal ha sido la cons
trucción del Centro Cultural, ya que 
en el antiguo patio de verano no se 
podían hacer actividades durante 
todo el año, sólo en el período esti
val. Hoy sí, y buena prueba de ello 
es la Red de Teatro de la Junta en 
la que estamos enganchados, val
ga la expresión. Damos una amplia 
oferta a todos los vecinos, sin olvi
dar novedosos cursos que están 
abiertos a las sugerencias que nos 
quieran presentar.

P- Nos falta la tercera de 
las áreas que estimas oportu
no resaltar.

R- Bienestar Social. No es que

otros ayuntamientos no lo hayan 
tocado, pero casi siempre por obli
gación. Nos planteamos que, em
pezando por los mayores y termi
nando por los pequeños, era un 
ámbito en el que había que echar el 
resto...

P- ¿Y, en ese sentido, no 
te parece que, desde el comien
zo de la democracia, Cultura, 
Juventud y Bienestar Social han 
sido las grandes olvidadas?

R- Si, así es, por eso hemos 
intentado cambiarlo, apoyarlo de 
verdad. Desde la Junta siempre ha 
existido la ayuda a domicilio para 
nuestros mayores, pero nos limitá
bamos a eso, había que darles algo 
más, intentar que esas personas 
percibieran el calor del ayuntamien
to y supieran que, cuando surgiera 
un problema, allí iban a estar los

Servicios Sociales para atenderlos 
debidamente. ¿La juventud? En la 
mayoría de los casos los pueblos se 
limitan a involucrarlos en actos 
lúdicos, en fiestas, la Semana de la 
Juventud... pero hay más cosas: 
talleres de formación en los institu
tos para que los chicos maduren, 
por ejemplo. Y en verano, creamos 
una ludoteca para los más peque
ños, una actividad lúdica diferencia
da de lo que hacen habitualmente 
en los colegios.

P- Volviendo al principio, 
¿en qué estado se hallaban el 
Ayuntamiento y el pueblo en 
ese año 1999?

R- La verdad es que, y quien 
lo debe decir es la ciudadanía, el 
pueblo había cambiado poco. Ha
bían existido planes de empleo 
pero... sin entrar en críticas con

aquel equipo de gobierno, el cam
bio no era perceptible. En cultura 
se hicieron pocas innovaciones, se 
encorsetó, por lo que nosotros he
mos querido abrirla a todos los sec
tores de la población.

P- Se dice que en los pue
blos se vota a la persona, ¿cier
to? Es decir, ¿en política muni
cipal son visibles las ideologías?

R- En el sentido del servicio 
que tenemos que dar a los ciuda
danos, desde el 99 hemos intenta
do gobernar para todos, sin distin
ciones, hemos sido concejales y al
calde de todos, todos los vecinos de 
nuestro pueblo. La Ideología se tie
ne que manifestar en los proyectos 
que se presentan y en la forma de 
trabajar.

P- A eso me refería yo. 
Está claro que el alcalde es el 
representante de un pueblo y 
de todos los que dan vida. A 
partir de ahí, ¿todas las forma
ciones políticas actúan de la 
misma manera cuando ostentan 
esa representación?

R- Es un poco difícil, en un 
pueblo, que uno mismo lo pueda 
palpar; posiblemente sea la gente 
la más indicada para contestar a tu 
pregunta. Nosotros intentamos ha
cer una política social, que es la 
auténtica política de izquierdas.

P- Una breve definición de 
Argamasilla de Calatrava.

R- Un pueblo hospitalario e 
ilusionado que se está implicando. 
Antes nos molestaba que nos lla
maran rabaneros: hoy nos sentimos 
orgullosos de ello, de cómo evolu
ciona nuestro pueblo. Y se palpa la 
implicación de todos; por ejemplo, 
en las fiestas de los barrios o en 
Semana Santa: antes se iban, aho
ra recibimos visitantes.

P- Ciertamente, en esa lí
nea veo una reactivación de la 
vida municipal en muchos pue
blos de alrededor. Observo la 
enorme participación de gentes 
de muy diversas edades en in
ventos tan saludables como las 
escuelas deportivas para los 
niños, y las universidades po
pulares con multitud de cursos, 
entre ellos la educación de adul
tos.

R- Ha habido muchas cuestio
nes que han influido, y no se limitan 
a ese esfuerzo que han hecho Jun
ta y Diputación. Eso, si no hay una 
reactivación, si no hay una ilusión, 
un trabajo municipal, local, eso se 
queda en nada. Ése embrión tiene 
que nacer del municipio, ¿cómo? Se 
está haciendo todo el trabajo para 
facilitar y permitir que nuestros cha
vales puedan participar en las es
cuelas deportivas, entre 18 y 20 en 
Argamasilla, de diversas caracterís
ticas y con modalidades novedosas. 
Vaya desde aquí mi agradecimiento 
para ese grupo de personas a los 
que llamamos monitores, que es
tán poniendo su trabajo y su saber 
al servicio de los niños. Ellos consti
tuyen el potencial que está permi
tiendo el crecimiento de la actividad 
deportiva.

P- La participación de las 
personas en las universidades 
populares, y sobre todo con ese 
interés y esas ganas de apren-
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der divirtiéndose, es algo que 
me tiene subyugado.

R- Afortunadamente, y eso 
ocurre por las mismas causas que 
lo anterior. Si la chispa que prende 
la mecha no parte del Ayuntamien
to, las UP se aletargan. Lo que no 
podemos es tener siempre el clási
co curso de pintura y el de confec
ción. Hay que mantener los que ten
gan interés y dar nuevas activida
des que mantengan viva a la UP. Y 
eso es misión del Concejal y los téc
nicos de Cultura: escuchar al pue
blo y programar en consonancia con 
las demandas.

P- Sin embargo, no todo 
iban a ser bienaventuranzas. El 
principal capital humano de las 
sociedades, la juventud, emigra 
de su pueblo porque no hay 
trabajo y muy pocas posibilida
des de encontrarlo. Alguna vez 
habrá que afrontar este proble
ma.

R- La juventud está siendo 
tema de debate y nadie debe mo
nopolizar sus problemas. Los jóve
nes hemos sido siempre un colecti
vo poco conformista, y eso está 
bien, yo lo aplaudo. Es una etapa 
difícil, donde el esfuerzo es sobre
humano porque hoy la sociedad lo 
exige y además lo tienen muy com
plicado, sobre todo en lo laboral. 
Esta comarca, por problemas de 
años atrás, ha estado un poco olvi
dada. Parece que, desde la Junta, 
se está potenciando toda la zona, 
pero hay algo que nos falta: nos falta 
que la industria crezca, sin ella no 
se generan puestos de trabajo. Y 
los jóvenes que, por naturaleza son 
ambiciosos, no pueden quedarse 
estáticos, sin trabajar. Debemos fo
mentar la creación de empresas 
desde todos los estamentos, y para 
ello es muy importante que la co
marca tenga buenos y nuevos me
dios de comunicación: necesitamos 
la autovía. Si no, creceremos muy 
despacio.

P- ¿Qué medidas específi
cas se pueden adoptar desde 
una administración local para 
paliar esta sangría de jóvenes? 
Todo apunta a los polígonos in
dustriales.

R- Tenemos dos. Cabezuelo 
1 está completo, y en las nuevas 
normas irá una am p liac ión .

Cabezuelo 2 está sobre un 50% de 
ocupación, y con muy buenas pers
pectivas. Estamos ofertando terre
no a buen precio a los industriales 
que quieran instalarse en nuestra 
localidad; también hemos firmado 
convenios con la Consejería de In
dustria para que las empresas que 
lleguen aquí reciban subvenciones. 
Esto se ha notado, se están dando 
pasos de gigante. A partir de aquí, 
poco más podemos hacer.

P- Está en marcha la crea
ción de un macropolígono que 
englobaría, de momento, a 
P uerto llano, A lm odóvar, 
Villamayor y Argamasilla. ¿Te
nemos un empresariado lo sufi
cientemente emprendedor para 
dotar de contenido este proyec
to? De otra form a: 
¿rentabilizamos conveniente
mente nuestra riqueza agríco
la y ganadera?

R- Es posible que no, todo el 
mundo lamenta el hecho de que, 
teniendo un complejo industrial tan 
importante en la comarca, no se 
hagan industrias de transformación, 
tam poco en el ramo 
ag roa I i menta rio. Faltan proyectos 
interesantes. Habrá que buscarlos 
y fomentarlos para que una buena 
red industrial acabe con el proble
ma del paro.

P- Casi todos los alcaldes 
de los alrededores identifican a

los polígonos, si no con la pana
cea, sí con la tabla de salvación 
a la que agarrarse en un futuro 
no muy lejano. ¿Tanto puede 
suponer ese macropolígono, 
por ejemplo?

R- La Mancomunidad Mancha 
Industrial pretende ofertar terreno 
a gran escala a empresas impor
tantes, sin descuidar las pequeñas 
que qu ieran in sta la rse . Este 
macropolígono no puede subsistir 
por sí solo: necesita la autovía, el 
aeropuerto y la colaboración de to
dos. Si lo conseguimos, supondrá 
un crecimiento de la industria muy 
importante en nuestra comarca. Y 
hay que hablar de comarca, hablar 
de Argamasilla o de Almodóvar por 
sí solos es un error: estamos tan 
juntos que así debemos caminar, y 
así lo pensamos los cuatro alcaldes 
de esta mancomunidad.

P- Argamasilla ha cambia
do y se han hecho cosas. Pero 
habrá muchísimas más por ha
cer: por dónde habría que em
pezar.

R- Empiezo esta pregunta 
como he terminado la anterior: el 
desarrollo industrial. Nuestro punto 
de mira, si ganamos las elecciones, 
lo vamos a dirigir hacia ese objeti
vo, lo que conlleva dotar a nuestro 
pueblo de infraestructuras tan im
portantes como, por ejemplo, el 
aseguramiento del suministro de

agua. Un pueblo no puede depen
der de unos sondeos, de unos po
zos. Argamasilla debe estar conec
tada con una red de suministro de 
agua: llámese la nueva presa del 
Montoro, el trasvase, la presa del 
Jabalón... En la Junta se está traba
jando para solucionar este proble
ma. En educación, no queremos 
paramos en el instituto: lucharemos 
por un módulo de formación. Alre
dedor de estos temas tan importan
tes queremos hacer girar nuestra 
próxima andadura si las urnas nos 
dan su confianza.

P- Desde que estás en esta 
casa, la casa consistorial, ¿de 
qué te sientes más orgulloso?

R- De poder servir a mis veci
nos, la razón principal por la que 
me metí en política.

P- ¿Cuál es tu visión de la 
política municipal, pues?

R- Es... complicada, porque 
estamos trabajando muy directa
mente para el vecino, y cada uno 
tiene su forma de pensar, pero tam
bién la recompensa llega antes. El 
contacto con los ciudadanos te re
conforta.

P- ¿Tus inquietudes políti
cas se ciñen a Argamasilla?

R- Rotundamente sí. Yo me 
introduje en este mundo para tra
bajar por mi pueblo, prueba de ello 
es que sigo vinculado a la fábrica, 
vivo de mi trabajo. Ya dije desde el

primer momento que no me libera
ría y, gracias también a un buen 
equipo de concejales, creo que la 
gente ha sido bien atendida, a pe
sar de no tener un alcalde liberado. 
Quiero hacer cosas por mis vecinos 
y no tengo otra visión de la política.

P- ¿Un equipo que, en su 
mayoría, opta a su reelección el 
próximo 25 de mayo?

R- Efectivamente. Sería tor
pe por mi parte prescindir de un 
equipo que ha trabajado bien y con 
integridad. En la lista que hemos 
presentado el pilar de esta legisla
tura se mantiene, aunque existen 
nuevas incorporaciones. La expe
riencia es un grado, ya se sabe.

P- ¿Qué relación tiene el 
equipo de gobierno saliente con 
el ciudadano?

R- Aparte de todos los pro
yectos que hemos comentado, la 
cuestión más importante que siem
pre nos hemos planteado es la cer
canía al vecino; a pesar de nues
tras características y situación, con 
un alcalde que conserva su empleo, 
no hay un momento en que no se 
atienda al ciudadano. Ése fue nues
tro fin: estar cerca del vecino.

P- Como el tema ha llega
do a todos los rincones, del país 
y del mundo, del alma y del 
cuerpo, el Prestige, el No a la 
guerra... están cambiando la 
conciencia de la gente. ¿También 
se ha sufrido aquí con las futu
ras bombas y el chapapote?

R- Sí, y es positivo. Ha cam
biando el "conmigo no va". Va con 
todos: un desastre ecológico de tal 
calado afecta a todos y la guerra... 
por muy lejos que caigan las 
bomban incumben a todos. Afortu
nadamente, España ha tomado con
ciencia.

P- ¿Ser de izquierdas, pro
gresista y socialista es la mis
ma cosa? ¿Es necesaria una 
política que nivele una aldea glo
bal saqueada por un capitalis
mo brutal?

R- Esos tres calificativos de la 
poética de izquierdas confluyen en 
el término social. Si cerramos los 
ojos ante el hambre del mundo y 
no actuamos con políticas sociales, 
no somos nadie, perdemos nuestro 
horizonte. El mundo necesita políti
cas sociales.
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Pedro Valiente, director de cine, nos habla de su primer largometraje, 
estrenado días pasados en Puertollano: New York Spin

Reflejo la utopía de 
recomponer el espejo roto 
de la diversidad”

i........... .................-i

Pedro Valiente nació en Puertollano y es director de cine. Tras su paso en 
los años 80 por la movida madrileña, trabajó en diversos medios de com u
nicación aunque la inquietud artística ya aleteaba dentro de él. La misma le 
llevó a conseguir una beca en Nueva York para realizar su tesis sobre uno 
de los hombres que más admira, Robert Wilson. Este creador vanguardis
ta fue el diseñador de vídeo de la obra The days before del propio W ilson, 
y produjo el cortom etraje Cuba 15 de Elizabeth Schub, prem iado y reco
nocido internacionalmente. Su último proyecto, New York Spin, se estrenó 
en Globalfest International Film Festival 2002, Los Ángeles; y recibió la 
Nominación "Premio al Mejor Documental", Roma Independent Film Festi
val 2003. Días pasados se presentó en el Auditorio de su ciudad lo que él 
mismo define como "un proyecto audiovisual arriesgado, que muestra una 
mirada particular en torno a la belleza universal del encuentro con el otro".

Enrique Mova Torres

P- ¿Quién es Pedro Valien
te?

R- Me considero un creador 
multidisciplinar, no por ninguna vo
cación extraña ni porque ahora esté 
de moda, sino que, literalmente, a 
lo largo de mi vida ha surgido así. 
Otra cosa que puedo decir de mí es 
que soy una mezcla, una fusión de 
cosas diferentes, a veces contradic
torias, otras no tanto, en lo perso
nal, profesional y artístico. Me sien
to puertollanero, manchego, madri
leño, latino, europeo y neoyorqui
no. He tenido experiencia real, vi
tal, duradera en todos esos espa
cios de la geografía y de la mente. 
Eso significa distintas formas de ver 
el mundo y de, por tanto, interpre
tarlo y representarlo.

P- ¿Y entre tantos y tan 
diferentes caminos no es fácil 
perderse?

R- Perderse o encontrarse, 
depende. Cuando yo iba al instituto 
me gustaba mucho la Historia y la 
Filosofía; no estudiaba tanto ni la 
Literatura ni la Historia del Arte. 
Años después he pensado ¿por qué? 
Me interesa la Historia porque me 
interesa mi camino, el recorrer el 
camino, el pasado y el futuro. He 
tratado de no ser mediocre en lo 
que hacía ni quedarme en lo con
vencional, en el medio de las co
sas, aunque sí como actitud de to
lerancia y diplomacia, pero no como 
aspiración intelectual o creativa. El 
presente no existe, es más una in
tuición de presente que una reali
dad. El presente es el segundo, la 
milésima de segundo y, cuando 
pasa, ya estamos en el futuro o ha
blamos del presente en pasado. Vi
vimos en la percepción virtual de 
presente, pero lo que de verdad 
existe es pasado y futuro. Y esa ha 
sido una de las claves que me ha 
llevado a entender por qué a mí me 
gustaba la Historia, porque tengo 
esa sensación del paso del tiempo. 
Y cuando yo hablo de que mi pelí
cula tiene una mezcla de música 
étnica y de vanguardia, me estoy re
firiendo a lo mismo.

P- ¿Tus anteriores traba
jos también están orientados 
hacia esa filosofía vital y artís
tica?

R- Efectivamente. Mi corto
metraje rodado en Cuba sobre una 
celebración de cumpleaños de una 
quinceañera, Cuba 15, y el trabajo 
de diseño de vídeo con Robert 
Wilson, son lo mismo. El documen
tal es pasado, recupera algo tradi
cional, una sociedad anclada en el 
tiempo, cotidiano, fresco, sencillo, 
simple; y, por otro lado, Wilson es 
uno de los grandes creadores de 
este siglo que, aunque lleve veinte 
años aburriendo a mucha gente, es 
un hombre de vanguardia que ha 
avanzado en muchas cosas impor
tantes del terreno contemporáneo 
del arte y de las artes escénicas.

P- Tal vez sean éstas las 
razones por las que hasta el 
momento no hayas rodado nin
guna película de ficción.

R- Claro, porque mi espíritu 
viene de esos dos polos opuestos 
que te comento. En mi primer

largometraje documental, New York 
Spin, se encuentran esos dos po
los, que van a ser una de las claves 
de mi misión como realizador en el 
futuro. A lo mejor dentro de unos 
años soy capaz de hacer una pelí
cula de ficción, con un guión de prin
cipio, desarrollo y final. Hasta aho
ra no lo he sido porque mi instinto 
no me llevaba ah í. Y s í a la 
cotidianeidad de las gentes que me 
rodean.

P- ¿Entonces estarás de 
acuerdo con esa frase que dice 
que "la realidad siempre supe
ra a la ficción"?

R- Y viceversa. Yo estudié pe
riodismo y me he ganado la vida diez 
años en los medios de comunica
ción, en Madrid y en Nueva York. 
Llevo otros diez años en el entorno 
de Robert Wilson, ya que mi tesis

doctoral es sobre él, como excusa 
para hablar de arte contemporáneo, 
artes escénicas de vanguardia, 
multimedia, etc. Cuando yo conocí 
su trabajo, pensé que me habría un 
mundo artístico, estético, intelec
tual, emocional en el que yo podía 
respirar y desarrollar mi mente 
creativa. Y se lo agradecí. Si yo ven
go de ese mundo, es lo que me pre
ocupa.

P- ¿Estás satisfecho de la 
acogida que ha tenido tu último 
proyecto, el largometraje New  
York Spin, en tu tierra?

R- Desde luego, nos hemos 
puesto de acuerdo con el Ayunta
miento para que el estreno en Es
paña no fuera en otro sitio que 
Puertollano, para que mis paisanos 
sean los primeros en juzgar el fruto 
de mis inquietudes. Además, y ya

lo comentaba antes, el hecho de 
estar fuera de aquí ya bastante 
tiempo, no me produce el desarrai
go que sí causa en otras personas. 
Después la llevaremos a Madrid y 
allí donde se requiera nuestra pre
sencia.

P- Haz una síntesis,de lo 
que los espectadores van a en
contrar en New  York Spin.

R- Es un retrato multilingüe y 
cultural de la ciudad, que terminé 
de rodar el 8 de septiembre de 2001 
con la imagen de las Torres Geme
las en pie. Luego, el 11-S estalla
ron en llamas y tuve que incorporar 
estas imágenes porque la vida del 
mundo y de mi pueblo cambió ese 
día. Esa fecha, esa conmoción in
fluyó en mis personajes de manera 
muy marcada, así que tuve que in
cluir esas imágenes en mi trabajo.

La película es un largometraje do
cumental, pero no al uso. Se trata 
de un trabajo artístico de riesgo, ex
perimentación e innovación, en la 
línea de lo que te contaba de Wilson, 
creador de vanguardia. Algunos ele
mentos salen de la narrativa docu
mental tradicional. En él aparecen 
retratos sencillos de personajes y 
hay una mezcla de texturas: cine, 
vídeo; color, blanco y negro; ficción, 
no ficción; música étnica, tradicio
nal y experimental.

P- ¿Cómo y por qué surge 
esta película?

R- Estaba viviendo en Nueva 
York y me propuse contener en imá
genes el espíritu de la ciudad que 
yo conozco. Seguía a la gente que 
conocía y grabé todo mi entorno y 
las personas que me rodeaban en 
año y medio. Ellos son los protago
nistas de las historias, sus historias. 
¿Por qué? Creo que cuando alguien 
entra en el océano comparte algo 
con el resto de los hombres y las 
mujeres: enfrentado solo a la in
mensidad que lo desborda y, a la 
vez, expandiendo su esencia huma
na. Así es el espíritu de Nueva York. 
Como una gota de agua azul que 
tiñe con la fuerza de su color la blan
cura de la sal: de la tristeza, del des
aliento. En esta ciudad de locos se 
concentra una energía única, extre
ma, capaz de atraparte y de arro
jarte al cielo y al infierno, a veces, 
en un mismo aliento.

P- Por la condición univer
sal de Nueva York y por esen
cia de una película basada en las 
vidas de gente normal y corrien
te, ¿has querido acercarte a to
das las gentes que vean la pelí
cula?

R- En el mundo virtual del 
cine, la realidad aparece a menudo 
en paisajes lejános de la geografía 
y del corazón. Por lo que, en su acer
camiento a la vida diaria, NYS es el 
retrato de un entorno próximo, con
temporáneo y urbano que nos pa
rece tan neoyorkino como univer
sal. De hecho, la fascinación que im
pulsó el proyecto en su origen es, 
simplemente, el reto del encuentro 
con los demás. Y así los personajes 
salieron a nuestro paso por casua
lidad. ¡Nos eligieron ellos! Por lo que 
esperamos que cualquiera se pue
da identificar, en el devenir de su 
propia vida, don el fluir del destino, 
el apasionante spin.

P- Spin posee tres signifi
cados en inglés, tres acepcio
nes que hay que tener en cuen
ta para entender el significado 
dei título y del documental: hilo, 
giro e historia.

R- Hilo porque New York Spin 
es una ecología de almas, la bús
queda multicultural de caras visibles 
e invisibles en el espejo del mundo. 
El entorno emocional de un extran
jero en Nueva York se convierte en 
un inmenso reto: un laberinto lleno 
de hilos, de luchas, sueños y de
seos. Es también un giro porque se 
trata de una celebración de la di
versidad a través de la tolerancia 
como realidad cotidiana. He inten
tado recomponer, al menos en el es
píritu artístico y humano de mi tra
bajo, el espejo roto de la conviven
cia en paz. Y  reflejo la naturaleza
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de la sociedad contemporánea: ex
trema, veloz, híbrida, incierta. Final
mente, por qué es historia es evi
dente. Después de siete años en la 
ciudad, comencé a filmar amigos y 
conocidos en enero de 2000, si
guiendo el caos de la urbe por ex
celencia que, a veces, duerme. Po
siblemente sea una de las pocas 
películas en el mundo que incorpo
ra en proceso natural de rodaje el 
antes, durante y después del 11-S, 
si bien surge como indagación de 
sp/hs-hilos, giros, historias- que nos 
atan y desatan a los demás en la 
vida diaria.

P- ¿Por qué personajes 
tan diferentes en todos los sen
tidos?

R- A veces asusta traspasar 
la superficie de la verdad: el hielo y 
el fuego queman en los polos opues
tos de las leyes de la Tierra y las 
metáforas del hombre. Tal vez por 
ello el descubrimiento de personas 
de una raza o una cultura distinta 
fue un desafío tan radical. Y tal vez 
por ello entonces nos encontramos 
todos, frente a nosotros mismos, en 
la utopía de recomponer un espejo 
roto. NYS es tan solo una verdad, 
una realidad. Y la aventura de atra
parla ha merecido la pena. Miramos 
y admiramos a nuestros persona
jes, gente que ahora forma parte 
de nuestro paso por la vida, como 
hacen los ilusionistas: por su poder 
simbólico y por su simple belleza.

P- Cuéntanos cómo son 
los personajes.

R- Se esboza el retrato de 
seis personas de distintas edades, 
ocupaciones, culturas y razas. Luis 
Barrios, sacerdote puertorriqueño 
que bautizó a la famosa banda del 
Bronx the Latin Kings; Lester 
Humphrey, un niño de Brooklyn que 
adora al ídolo de lucha libre The 
Rock; Lida Ahmady, acupunturista 
afgana que estudia medicina china; 
Patty Ordóñez, diseñadora de ves
tuario sorda; Darko Jelisic, guitarris
ta que pierde una mano en la gue
rra serbio-bosnia; y David Matiano, 
bailarín mexicano que cumple el 
sueño de su madre, bailar en Nue
va York. Con ellos se refleja el espí
ritu de la ciudad a través de sus ex
tremos: personas que hacen cosas 
por primera y última vez, situacio
nes arriba y abajo, cosas de dentro

que se quieren sacar fuera. La na
rración visual de documental y de 
ficc ión  te je  una red poética 
multilingüe de seres humanos a co
mienzos del siglo XXI.

P- ¿Se entendería la pelí
cula sin los terribles sucesos del 
11-S?

R- Perfectamente. La última 
imagen de la película, después de 
noventa horas de filmación, fueron 
las Torres Gemelas el 8 de septiem
bre. Tres días después, traspasé los 
controles de la policía, todavía en 
caos, para ver de cerca la herida 
que se había abierto en la ciudad, 
en nuestra vida y en la vida de los 
"personajes". Por eso incorporé es
tas imágenes. Se entendería sin nin
gún problema sin ellas, de hecho 
hay dos versiones, una de las cua
les no las incluye. Pero lo que yo 
quería hacer era un retrato de las 
relaciones humanas, de los hilos 
que hacen y deshacen, por lo que 
hubiera sido una mentira no rodar 
los sucesos del 11-S que tanto in
fluyeron en todos.

P- El nuevo cine en vídeo 
digital y la incorporación de mú
sicos de vanguardia son nove
dades que también aporta NYS.

R- Nos consideramos pione
ros del cine en vídeo digital y, ade
más, presentamos imágenes inédi
tas de cine mudo en Nueva York 
(1895-1907), así como una mezcla 
única de músicos conocidos y emer
gentes: la fusión del británico de 
origen hindú Nitin Sawhney, la van
guardia norteamericana de Laurie 
Anderson, la experimentación serbia 
de D 'Divaz... junto a las voces del 
brasileño Nando Cea, el pakistaní 
Chaula Pu Prithpaz, el peruano 
Julián Ávalos, el mexicano El Negro 
Peregrino y la colaboración de la 
española Patricia Kraus. Raíces del 
pasado y alas del futuro a través de 
una música global.

P- ¿Qué decir del equipo que 
te ha acompañado en NYS y de tus 
anteriores trabajos?

R- Éste ha sido mi primer 
largometraje, el productor ejecuti
vo ha sido mi hermano José Manuel 
Valiente, y también se sumó al pro
yecto el coreógrafo mexicano David 
Matiano. Yo he sido diseñador de 
vídeo de la obra The days before 
de Robert Wilson, producida por el

L incoln Center (Nueva York), 
Théatre Bobigny (París) y Festival 
Internacional de Estambul en 1999. 
Asimismo, soy productor de Cuba 
15de Elizabeth Schub, Premio del 
Jurado al Mejor Cortometraje y Pre
mio de la Audiencia en el Festival 
de Berlín 1998, entre otros premios 
internacionales, así como la Nomi
nación a los Premios Emmy 1999.

P- New York Spin también ha 
obtenido numerosos galardones des- 
de su estreno en G loba lfe st 
International Film Festival 2002 de 
Los Ángeles, así como la Nomina
ción "Premio al Mejor Documental" 
en el Roma Independent Film Festi
val 2003.

R- Hemos recogido ya varios. 
En Digital Media Center, el Premio 
Avid Film Camp 2001; Premio Fina

lista Kodak 2001 por la Roy W. Dean 
Fundation; Finalista Media Arts 2002 
en la Jerome Fundation...

P- Volvamos al principio de 
nuestra conversación, porque me 
sigue sorprendiendo una cosa: ¿ser 
de tantos sitios y de ninguno a la 
vez no despista un poco? ¿El hom
bre no necesita un sitio fijo al que 
adscribirse?

R- Es complicado tener el sen
tido profundo de la pertinencia en 
más de un lugar, porque supone des
gaste, pérdida de esfuerzo, disper
sión... Pero una vez un amigo me 
dijo: "Pedro, ¿por qué elegimos la 
ausencia, la distancia?" Y se me 
quedó grabado, ya que es cierto, es 
una renuncia a muchas cosas que 
queremos.

P- Otra cosa que te inte

resaba era la Filosofía.
R- Sí, por llegar al sentido de 

las cosas, hacerme preguntas so
bre el mundo y tratar de resolver
las. Yo no quiero describir conclu
siones, sino hacer preguntas, abrir 
un diálogo. ¿Cómo te explicas que 
Cuba ¿5fuera utilizada políticamen
te por los valedores y los críticos de 
Castro a la misma vez? De la mis
ma manera no me ha gustado nun
ca cómo se enfocaba el estudio de 
la Literatura y la Historia del Arte. 
Estoy en desacuerdo con una frase 
muy fascista que está en las pare
des de la Real Academia Española 
que dice que "Lo que se encuentra 
fuera de la tradición no existe". To
dos pertenecemos a una tradición 
cultural, y dentro de ella elabora
mos un discurso intelectual o artís
tico a favor o en contra de lo que 
sea.

P- Desde la Gran Manza
na, ¿qué visión tienes del arte 
mundial?

R- En los 80 viví en Madrid 
unos años buenísimos de expansión 
cultural, artística y de mentalidad, 
desarrollo y progreso. Después, en 
los últimos años pertenezco al gru
po de europeos que viven y traba
jan en Nueva York, y tengo una idea 
de lo que allí ha ocurrido, muy inte
resante. Y ahora tengo la necesi
dad de regresar a espacios conoci
dos, mi entorno español y europeo. 
Igual que tuve la suerte de vivir la 
movida madrileña, me siento afor
tunado de pertenecer a este reto 
que se llama Europa, que significa 
construir un ámbito común a través 
de la diferencia. Es un momento pa
recido a los primeros momentos del 
s ig lo  XX: c r is is , guerras, 
movilizaciones... En la dificultad que 
supone esta situación de inestabili
dad laboral, crisis económica, falta 
de ideologías..., toda esa confusión 
la gente joven creadora la encuen
tra muy interesante. Y no olvido las 
nuevas tecnologías, millones y mi
llones de posibilidades de futuro y 
progreso.

P- Del cine español, ¿qué 
opinas?

R- Tengo una predilección es
pecial por Luis Buñuel, Víctor Erice, 
Pedro Almodóvar y Julio Meden. Hay 
películas concretas de otros direc
tores que también me interesan.

EXTRAVIADOS
EXTR AVIAD A PERRA, en el paraje conocido 

como «Arroyos Malos», pelaje oscuro, tamaño  
mediano, responde al nombre de «Bulma» y un 

cachorro que atiende al nombre de «Klaus»

Se agradecería  cua lqu ier in form ación  
sobre  su paradero .

T lfno .: 926 426699 ó 606 133588

N ota: « G ra c ia s  a esta  p u b lic a c ió n  y a to d a s  la s p e rso n as  
que nos han ayu dad o , hem os re cup e rado  dos de los c a 

ch o rro s  e x tra v ia d o s , a to do s  g ra c ia s» .

Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Oretania. #93, 1/5/2003.



28 O re ta n ia
Primera Quincena

Mayo 2003

| DEPORTES
«Antonio Gómez de la Calle, Presidente del Club Deportivo Salvatierra: 
un enamorado del fútbol» i-----  ~>

“Tanta televisión ha 
perjudicado a los clubes 
modestos
A ntonio  Góm ez de la Calle  es de profesión  carp in tero . Su pasión, el 
fútbol. Hablam os con el Presidente del Club D eportivo S a lvatierra , el 
clásico  equipo de Calzada de Ca latrava, con casi tre in ta  años de a n ti
güedad y hom ologado com o cua lqu ier otro de Prim era. A nton io  ha 
sido V icep residente  de este club desde su fundación  en el año 76, y 
recuerda que "nunca estuvo  la a fic ión  tan m erm ada com o ahora. T e 
nem os sólo 62 so c io s ."  Pero no im porta, porque m ientras existan  
hom bres com o él, con esa afición  tan desm esurada y leal por el fú t
bol, el Sa lvatierra  no desaparecerá . Es A nton io  una persona sincera  
y sencilla , enam orada del balón de los p ies a la cabeza: es de los po
cos o m uchos hom bres que siguen convirtiendo  al balom pié en el de
porte rey porque, y esto lo digo yo, son los equ ipos ch icos los que  
hacen al fútbo l, grande. r— —  t

Enrique Mova Torres

P- ¿Cómo se fraguó ia 
idea de tener un club de fút
bol, un equ ipo  llam ado  
Salvatierra?

R- Antes de meterme en el 
fútbol, yo ful árbitro. Estuve tra
bajando ocho años en Madrid y, a 
la vuelta, me encontré con un 
amigo, Julián Camacho, que lleva
ba a un equipo del pueblo que sólo 
jugaba el Trofeo Lanza porque no 
estaba federado. Me dijo que si 
podíamos formalizar un club, ha
cer algo más serio. Yo le contesté 
que sí y empezamos los dos a tra
bajar.

P- Supongo que los pri
meros pasos irían encamina
dos a formalizar el invento: di
rectiva, socios, estatutos...

R- Así fue, buscamos una di
rectiva, el primer presidente fue 
Juan José García Ciudad y el 21 
de septiembre de 1976 se inaugu
ró el campo. Esa misma tempora
da 76-77 fue la primera que el 
Salvatierra participó en las com
peticiones como un equipo fede
rado; jugamos en Segunda Regio
nal, luego ascendimos a Primera, 
volvimos a la que ahora se llama 
Segunda Autonómica y de ahí, aun
que hemos estado muy cerca de 
lograrlo, no nos hemos movido.

P- Ahora le pido que abra 
los portones de ia memoria. 
¿Qué recuerdos tiene de aque
llos años del nacimiento del 
club una persona que tanto 
ama el fútbol y al propio club? 
En principio, aprovecharían 
varios de los jugadores del an
terior conjunto del pueblo...

R- Recuerdos muchos y muy 
buenos. Incluimos a casi todos los 
componentes del equipo existente 
y buscamos un entrenador que, por 
suerte o por desgracia, duró muy 
poco, y me tuve que hacer cargo 
yo del equipo hasta encontrar a 
otro. Por aquí han pasado muchos, 
sobre todo de Puertollano: Jesús 
González, Calderón, Paco, que hizo 
campeones a los juveniles. Aquel 
año jugamos el ascenso con el Cal
vo Sotelo: aquí ganamos 1-0 y allí 
perdimos 3-1.

P- ¡Vaya hombre! ¡Qué 
mala suerte! Y buenos jugado
res, hombres con la categoría 
suficiente como para calzarse 
las botas en otras categorías 
superiores también han pasa
do por aquí.

R- Por supuesto, hemos te
nido jugadores de mucha catego
ría. A un tal José se lo llevaron al 
mismo Calvo Sotelo, pero el me
jor de todos, y mira que han pa
sado por aquí un montón, el me
jor de todos fue Pascual Espino
sa, un fu e ra  de se r ie , un 
centrocampista ambidiestro que 
jugó en la primera época y lo dejó 
por los estudios. También recuer
do a Silva, Menese, Fifo; de por
teros Ponce, Tinín, Culón, todos 
grandes jugadores.

P- ¿Cómo se vivía el fút
bol local en aquellos primeros 
años de la transición y la de
mocracia? Me da la sensación 
de que, para bien o para mal,

muchas cosas han cambiado. 
Yo aún recuerdo los ecos de 
una tarde de fútbol en el anti
guo campo de arena de Almo- 
dóvar; ahora tenemos un cam
po de césped artificial, pero el 
ambiente se acabó, se esfumó.

R- Era distinto, había mucho 
de todo, muchos espectadores, 
siempre iban dos autocares a to
dos los encuentros de fuera... Y 
hoy no se va nada, no acompaña 
nadie, mucho de otras cosas, pero 
nada... Por cierto, ¿puedo contar 
una anécdota? Un día del Pilar, uno 
de los mejores equipos que ha 
vestido la camiseta del Salvatierra 
ganaba 0-4 a los diez minutos del 
pitido inicial, y nos cambiaron la 
tortilla, y se lió una... Había pa
sión.

P- No termino de com
prenderlo. Si miramos los gran
des estadios y los grandes clu

bes; si ponemos la televisión 
a cualquier hora, está claro 
que el fútbol es el deporte rey, 
siempre está ahí. Pero tal vez, 
el hecho de
sobredimensionarlo a esa es
cala ha repercutido negativa
mente en el fútbol base y en 
los equipos locales y modes
tos. O sea, mientras sabemos 
cuántos pelos le quedan a 
Ronaldo o Zidane en la cabe
za, ignoramos a los chavales 
que se parten el pecho en su 
pueblo. ¡Qué injusticia!

R- Yo creo que esto ocurre 
por tanto partido televisado, io que 
nos venden en la televisión no tie
ne nada que ver con lo que ocurre 
en nuestros pueblos. Y la Federa
ción tampoco apoya: que una fe
deración dé a un club de Segunda 
Autonómica i 10.000 pesetas! es 
vergonzoso, con la pasta que se

llevan los grandes entre unas co
sas y otras. Yo al Secretario le dije 
que no las cogiera, son una mise
ria. Además, no nos dan nada, las 
sanciones sobrepasan fácilmente 
a la subvención: ¿por qué la Fe
deración no impone sanciones de
portivas en vez de económicas, que 
son las que nos hacen daño?

P- Seamos más optimis
tas, vayamos a cosas más ale
gres, a hermosos recuerdos. 
Si el Salvatierra estaba forma
do por buenos jugadores, lo 
más normal es que diera sus 
frutos.

R- Hemos conseguido tro
feos menores en muchísimos si
tios y de todas las clases... En el 
94 ganamos el Trofeo Diputación, 
siendo Presidente Gerardo Ruiz. 
Luego hemos ido a jugar a muchos 
pueblos de por aquí y sí, conser
vamos bastantes copas.

P- ¿Cómo funciona la can
tera del Salvatierra? Sabrá us
ted que hay un invento que ha 
tenido mucho éxito entre los 
niños: las escuelas deportivas 
y el fútbol base.

R- Este año no tenemos es
cuela deportiva, pero en otros sí. 
La cantera es buena y suficiente 
para nutrir al equipo. En otro tiem
po tuvimos juveniles, pero los qui
tamos porque económicamente se 
nos subía a las nubes. Un árbitro 
nos cobra 103 euros, lo que no se 
saca con la taquilla ni con el bar. 
Hacemos rifas, lotería y las sub
venciones del Ayuntamiento, así 
nos mantenemos.

P- D e p o rtiva m e n te , 
¿cómo se encuentra el club? 
¿Qué tal equipo hay, si lo com
paramos con otros a lo largo 
de sus casi treinta años de 
existencia?

R- Ahora mismo tenemos un 
equipo menos fuerte que en el 
2002; fichamos a un entrenador 
que trajo a unos jugadores que no 
han dado el resultado que espe
rábamos, unos jugadores que ade
más venían cobrando, 5.000 pe
setas por partido más desplaza
miento, lo que hemos sobrelleva
do con mucho sacrificio. Después 
de Navidades tuvimos que despe
dirlos y nos hemos quedado con 
la gente del pueblo.

P- En to n ces, ¿es 
autosuficiente Calzada para 
nutrir de jugadores a su equi
po?

R- Sí, sí, sobran, lo que ocu
rre es que el fútbol-sala nos quita 
también a mucha gente. Hay ju 
gadores capaces de tene r al 
Salvatierra en la Tercera División 
Nacional, si no fuera por otras co
sas.

P- ¿Cuál es su filosofía de 
juego? ¿Cómo le gusta que los 
equipos se planten en el cam
po? Los equipos modestos tie
nen que adecuarse a las ca
racterísticas de los jugadores 
que tienen, pero, aún así, 
siempre se busca un estilo.

R- El mejor estilo ha sido 
para mí un buen centro del cam
po, una defensa y dos puntas; en 
el medio unos construyendo y dos 
destruyendo; la labor de los que 
destruyen no se ve tanto, pero es 
crucial en el juego. En la defensa 
un buen libre, centrales y latera
les seguros y el cobijo de un buen 
portero; sin él la defensa pierde 
mucho.

P- Al principio me decía 
que se introdujo en el mundo 
del fútbol mediante el arbitra
je. Cuéntenos.

R- Yo empecé a arbitrar a los 
23 años, hasta los 30. En realidad, 
fui antes jugador que colegiado, 
pero una lesión se cruzó en mi ca
mino, y como antes los padres no 
nos dejaban seguir jugando como 
ahora y yo quería seguir ligado a 
este deporte, vi otra forma de con
tinuar en los terrenos de juego, 
ahora ya con otra labor. Y me qui
té porque tuve unos problemas con 
el Colegio, y yo no lo aguantaba. 
De los árbitros de ahora pienso 
que el Colegio Provincia! debía pre-
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Nones. El grande más grande, y el 
chico más chico.

P- ¿Y los antes llamados 
extranjeros? ¿Es que no hay 
jugadores lo suficientemente 
buenos en España? ¿Tan ma
los son que los vamos a bus
car fuera a casi todos?

R- Claro que los hay, tene
mos una cantera fenomenal, aun
que los mejores sólo los tengan 
los clubes importantes. Ocurre que 
viste más un Ronaldo que un Por
tillo. Y además a los chavales no 
les dan las oportunidades que de
bieran para explotar su talento. 
Traemos hombres bastante peo
res que los que tenemos aquí, es
tupendos.

P- ¿Cuál es el equipo que 
más le ha enamorado, el de sus 
sueños, aparte  del 
Salvatierra, claro está?

R- El Madrid de Di Stéfano, 
porque el sistema era distinto, no 
se cubría tanto al jugador, deja
ban jugar más y ser más creativos. 
Era un fútbol más bonito y técnico 
que físico, que es la característica 
del actual. En la temporada actual 
me gustan el Madrid y el Milán, 
hay buenos equipos. Y si volvemos 
al pasado, el Barcelona de Cruyff 
me parece superior. Me gusta el 
juego alegre, el vistoso. Y no quie
ro olvidar al líder de la Liga, la Real 
Sociedad: está ahí porque no ha 
tenido muchas lesiones, sólo es
tán jugando una competición y el 
sistema del entrenador es muy 
bueno, con dos puntas extraordi
narios; pero, de aquí para adelan
te, creo que se les notará el can
sancio y no tienen banquillo, que 
es muy importante.

P- ¿Y en su categoría, en 
Segunda Autonómica?

R- Este año el Herencia lo 
está haciendo bien. Y a lo largo 
de la historia, pues muchos: el 
Villamayor, el Sporting Valdepeñas, 
el Villarrubia...

P- Un contrasentido: a 
nivel de clubes nos paseamos 
por Europa y por el mundo en
tero; con la Selección, apaga 
y vámonos...

R- Muy sencillamente: la Se
lección tiene jugadores muy bue
nos, pero otros buenos que po
drían salir para completar un gran 
equipo no tienen oportunidades 
porque sus clubes están llenos de 
extranjeros. Hasta que no valore
mos lo que tenemos, España no 
hará nada.

P- De la violencia en los 
estadios no hemos hablado, y 
quizá sea mejor no hacerlo...

R- Todo aquel que sea un 
poco violento que se quede en su 
casa, y está mejor. Ir bebido, in
sultar, transformar un juego her
moso en una batalla campal no se 
debe permitir.

P- Q uiero cerrar esta  
charla con el Salvatierra: un 
último apunte.

R- Pues que seguimos ilusio
nados, aunque se hace poca ta
quilla y poco bar. Tenemos bue
nos jugadores que todavía van a 
ser mejores y que sienten esta ca
miseta. Y yo no la cambio por 
nada.

pararlos mejor, no lo están, y ade
más algunos son muy jóvenes para 
pitar a gente de 28 ó 30 años.

P- ¿Qué necesita tener 
un buen árbitro?

R- Muchas cualidades: buen 
físico, saber estar, intuir donde va 
a estar la pelota en cada momen
to y no casarse con nadie, cono
cer a los jugadores y a los equi
pos, el que es polémico y el que 
no... Te puedes equivocar en una 
jugada, pero también se puede 
corregir y no caer en los mismos 
errores. Lo más difícil y lo más im
portante es moverte donde esté el 
balón. Y no perjudicar a unos equi
pos y a otros no.

P- Usted también se cal
zó las botas en el equipo que 
precedió al Salvatierra, el lla
m ado U nión D epo rtiva  
Calzadeña; y, de alguna mane
ra u otra, siempre ha estado 
cerca del fútbol en estado  
puro en los clubes modestos. 
¿Qué tiene más valor: el ba
lompié humilde de los pueblos 
pequeños o la Liga de las Es
trellas, muchas veces estrella
da?

R- Hombre, para ver fútbol- 
fútbol es en televisión. Pero, para 
mí, el fútbol se crea desde abajo, 
para arriba. Si no hay subvencio
nes para sacar jugadores, no pue
den salir hacia arriba, sólo los tie
nen los equipos grandes.

P- ¿Y no le parece que el 
denominado deporte rey, en 
sus categorías más bajas y en 
el fútbol base, está falto de 
apoyo político a todos los ni
veles?

R- Pues sí, porque no ayu
dan más que a los poderosos, al 
chico nada; ya le he dicho lo que 
nos da la Federación, es vergon
zoso. Eso sí, luego tenemos ayu
da del Ayuntamiento, Junta y Di
putación. Tenemos una buena re
lación con el Ayuntamiento y nos 
apoyan bastante.

P- Estaba deseando de 
hacerle esta pregunta: ¿qué 
es para usted este deporte, 
qué significa en su vida?

R- A mí me gusta mucho, le 
voy a decir la verdad: yo, la única 
ilusión que tengo ahora mismo es 
el fútbol. Me invitan a una corrida 
de toros y me da igual. Me dicen 
que tengo que salir a Francia o Ale
mania a ver un partido, y  voy. Me 
encanta.

P- ¿Y por qué? ¿Qué tie
ne el balompié que no tenga 
otro deporte?

R- Para mí es el mejor. He 
practicado otras disciplinas depor
tivas, otras actividades como el 
tiro al pichón, y ninguna me ha lle
nado tanto como ésta. Lo llevo en 
la sangre, se nace con ello y es 
difícil de explicar por qué uno lo 
quiere tanto. Por ejemplo, el últi
mo domingo estaba de viaje y  no 
pude ir con el equipo; pues estu
ve todo el día preocupándome 
cómo estaban, cómo iba el en
cuentro, qué resultado obtúvie- 
ron... A  mí me lleva el fútbol.

P- ¿Quién es el mejor ju 
gador del mundo en este mo
mento?

R- Raúl, sin pensarlo. Es un 
hombre que baja a defender, lu
cha constantemente y cerca de 
portería es letal. Tiene más cate
goría que Ronaldo, que sí, es muy 
bueno, pero se limita a esperar la 
pelota, y  el otro va a por ella. Raúl 
no está reconocido mundialmente 
con trofeos como el Balón de Oro 
y esos', porque a nosotros, a la Se
lección Española nos eliminaron y 
Raúl se lesionó; Ronaldo fue Cam
peón del Mundo. Ésa es la histo
ria. Es lo mismo que en nuestras 
categorías. El pez grande se come 
al chico, aunque sea injusto y no 
merecido, Aquí, igual. El que se 
lleva bien con la Federación, ade
lante; el que le dice las cosas en 
su cara, negro lo tiene.

P- Llegamos a una altura 
de la entrevista en que resul

ta increíble no haberle pre
guntado por algo que, nos gus
te el fútbol o no, casi todos lo 
tenemos claro: ¿de qué equi
po es usted?

R- Del Madrid. Tiene Iq s  me
jores jugadores del mundo, a ésos 
no hace falta ni entrenarlos, se co
locan solos. Son una maravilla.

P- Dicen que este depor
te anda en crisis, que ya no se 
mueve tanto dinero como an
tes; ya no se dilapida, querrán 
decir, o se blanquea...

R- Lo que se necesita en 
cada club es un buen administra
dor, re spon sab le  y honrado. 
Gaspar no lo ha hecho bien, ha 
dejado al Barcelona con muchas 
deudas; todo lo contrario que 
Florentino, que lo ha subido para 
arriba. Y el hecho de que se pa

guen o se hayan pagado cantida
des desorbitadas e increíbles por 
un jugador, desde luego que ha 
perjudicado mucho. No podemos 
afirmarlo ñi atestiguarlo, porque 
no tenemos pruebas, pero s í al 
menos decir que, presuntamente, 
me da la sensación de que algo se 
pierde. Hay muchos intermediarios 
y representantes^ y todos se quie
ren forrar, el fútbol les da igual. 
Hay muchas cosas que descono
cemos, anda si las supiéramos.

P- ¿La Federación Espa
ñola no debería pedirles a los 
clubes grandes una parte de 
la bonanza que obtienen para 
nutrir y relanzar el fútbol des
de abajo?

R- Debían, pero es justo al 
contrario. La Federación les da a 
ellos y no a nosotros. Miles de mi-
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A galopar de nuevo 
memorable concierto 

de Paco Ibañez

Victor M. Gutiérrez

Quizás en esta España nues
tra, en la que tan difícil resulta ser 
poeta y mucho más difícil ser 
cantautor, sobre todo con la gui
tarra como único instrumento, 
Paco Ibáñez con su inflexibilidad, 
supo poner un brillante broche de 
oro como cierre del III Encuentro 
Nacional de Poesía "Ciudad de 
Puertollano", celebrado en el Au
ditorio Municipal el 27 y 28 de 
Marzo. Dotado del sentido del si
lencio y una intuición en sus notas 
que emergen entre el silencio. Es 
necesario amar al mismo amor, 
para llegar a ensamblar y catalizar 
las esplendorosas palabras con las 
notas prodigiosas, y poder poner 
a tono los lamentos con la músi
ca.

Paco Ibáñez no se hizo es
perar, solo lo justo para que la Im
paciencia no comenzara a reinar 
en la sala. Caminando tranquilo, 
relajado, sonriendo y con su gui
tarra alzada, sin ningún anuncio 
previo. Viste completamente de 
negro, las canas dejan tangible la 
vida que impulsa y su sonrisa 
transmite tantas cosas que no pa
rece sonreír, sino lamentarse. Sa
luda, con la vista desembocada en 
el espacio, y el tiempo se reconci
lia en un proceso de infinitos ins
tantes. Paco saluda simple sin 
adornos, levantas sus manos y 
arma la guitarra sobre su pierna, 
comienza la música, comienza la 
poesía.

Se presentó, atacando d i
rectamente a lo que más le duele: 
"En estos tiempos de ignominia..." 
"A los enanos les gusta hace el ri
dículo, pero nos abren los ojos 
para saber que el del bigote, cuyo 
nombre no pronuncio para no 
manchar mi boca, es un fascista, 
n ieto  de un gran fascista...". 
"Alcapone jugaba al poker con tres 
barajas y una pistola". Cuando co
mienza a cantar, el silencio es ab
soluto, la magia de Paco Ibáñez 
se apodera de la sala y todos se 
preparan para escuchar, como en 
una liturgia, su excelente reperto
rio, plagado de maravillosas poe
mas muslcados de Alberti, Góngora 
(Déjame en paz), Quevedo (Es 
amarga la vida), Lorca (Si tu vie
nes a la romería)... Al presentar 
la bella canción "Me gustas cuan
do callas, porque estás como au
sente" de Pablo Neruda, se res
pondió de forma irónica "¿A ver 
quién le dice esto a su novia?, para 
después hablar de Neruda, ese 
poeta volcánico al que le llovían las 
palabras como una tormenta ver
bal de fluido natural. Sigue des
menuzando legendarias cancio
nes, al compás que hace críticas

insaciables a la actualidad del país, 
como si su alma revelara la opre
sión de una nostalgia inconsolable, 
habla suave, como sin prisas.Nos 
recordó algunos pasajes de su 
vida, entre menciones sobre el 
país Vasco, en donde residió a 
partir de los catorce años, en un 
ambiente muy duro: "Al señor de 
la Moncloa, le molesta más lo vas
co que la m isma ETA... tiene 
atragantada las elecciones vascas. 
También hizo una defensa del 
Euskera: "Todos los Idiomas se 
han ido forjando poco a poco, por 
lo que el euskera, como otros tan
tos, merecen un respeto... todas 
las lenguas son patrimonios uni
versales". Sobre el terrorismo y la 
política en el País Vasco, apunto: 
"Los unos, bestias en la violencia, 
y los otros más bestias". "Ser de
masiado listo, es pensar que los 
demás somos tontos". Para, al 
punto, p resen tar la canción 
"Biotxa" (corazón) que interpretó 
en Euskera, que más o menos ve
nía a decir aquello de poner una 
sonrisa y todo irá mejor.

Continuó haciendo una re
seña sobre Goytisolo, más dulce y 
profundo... y más cerca de la can
ción, de otros, de los demás, para 
ofrecer un ramillete de ilusión... 
más triste para él y más alegre para 
los demás. Las vibraciones iban en 
aumento y la comunicación con el 
público se fundían entre los acor
des de la guitarra y su voz, que 
seguía desgranando canciones, "No 
sirves para nada", "Me lo decía mi 
abuelito, me lo decía mi papá", y 
entre canción y canción, algún que 
otro comentario: "El afán por el di
nero se antepone a cualquier re
flexión". El tema "El lobito bueno", 
ya coreada por el público, a peti
ción del mismo Paco, y también "La 
mala repu ta c ió n " de George 
Brassens, el más comprometido, 
que ayudó a alimentar el espíritu 
de rebeldía e Inconformidad.

Tras un breve descanso, el 
público si se mostraba ya algo más 
impaciente, al no ver salir al es
cenario a Paco Ibáñez. Se masca
ba cierta ansiedad por seguir es
cuchando sus palabras y cancio

nes, que de nuevo comenzaron a 
llenar el silencioso espacio del 
auditorio. Ora la "Canción de J i
nete" de Lorca, ora un poema de 
Fanny Rublo, ora unas puntuacio
nes sobre la religión, la cultura, la 
guerra... "Una de las cosas que no 
aceptan las religiones es el cono
cimiento y la sabiduría, es algo 
letal para ellos". "La cultura, en el 
fondo, es el único arma que pue
de cambiar las cosas". "La guerra 
de conquista es solo el desplaza
miento del poder". Continuando 
con su repertorio, nos obsequió 
con un bello romance sobre un rey 
moro de Sevilla, para dar paso a 
una jocosa canción ("para que no 
me metan el paquete de triste"- 
recalcó) de Samariego, "Matrimo
nio incauto", para continuar con 
"Puedo escribir los versos más tris
tes esta noche" (Neruda), "Tus ojos 
me recuerdan las noches de 
verano"(Machado), "Y ríase la gen
te" del anticonform ista Luis de 
Góngora. "Lo mejor es no hacer 
daño a nadie y vivir como uno 
quiere", expresó para continuar

con "Q u is ie ra  esta ta rde " de 
Alfonsina Estornio, poetisa argen
tina de explosiones nucleares per
manentes, de grandes pasiones, 
sobre todo por el mar, en donde 
murió ahogada por voluntad pro
pia. "Andaluces de Jaén", coreada 
como un susurro por el público.

La poes ía  es la
quintaesencia de lo que somos y 
debemos ser, aunque muchos no 
se den cuenta... solo ven la poesía 
en los dólares. "Como tú" (León 
F e lip e ) , "P a la b ra s  para
Julia"(Goytisolo). "En Francia topé 
con el pintor Soto, que tocaba la 
guitarra y ahora es un pintor re
conocido y me convertí en su sa
télite. Los amigos decían: «Ahí vie
nen Soto y su satélite del cual sigo 
el consejo de no poner notas de 
más para hacer una canción más 
comercial". Habló del proyecto en 
el que prepara un disco con Soto... 
Y para terminar "A galopar", pre
sentada como un símbolo perma
nente que se debe rescatar para 
no perderlo en el olvido. "Me da 
nauseas lo poco que veo la televi
sión, cuando veo esa gran menti
ra con bigote... es el Nieto de Ma
nuel Aznar que recibió al jefe de 
la GESTAPO... en el fondo de tal 
palo, tal astilla... algo de su abue
lo tiene...Hay que hacer un traba
jo higiénico.

Paco Ibáñez, fiel a sus ideas 
desde siempre, cantó con algo más 
de furia "A galopar", coreada por 
un público entusiasm ado que 
acompasaba golpeando con los za
patos en la tarima. Y el teatro le
vantado, batiendo palmas y todo 
se llena de magia y repican vie
jos sueños entre los presentes. 
Muchos, tal vez briosos ya venci
dos de otras épocas y engullidos 
por la turbulencia de la vida que 
les aguarda cada mañana, inmor
talicen aquellos días con nostalgia.

Se despidió entre los aplau
sos y las ovaciones de un público 
(unas cuatrocientas personas) que 
recordará este memorable con
cierto... Cuesta Imaginar que pa
sará por su cabeza cuando todo el 
teatro en pleno, se levanta ante la 
proximidad del final del concierto... 
aunque tuvo que volver ante la 
gran insistencia del público, para 
terminar cantado "Para mi cora
zón bastan tus pechos" (Rubén 
Darío), y recordar: "¡Ya sabéis que 
problema tenemos!".

Hay pocas cosas tan emo
cionantes como el escuchar una 
canción en boca de Paco Ibáñez, 
el gran trovador comprometido, 
con esa voz ronca y rasgada que 
puso música a los poetas maldi
tos, en aquellos tiempos cuando 
el arco iris de las libertades era 
en blanco y negro. ¡Gracias Paco!.

H O T U i n C t O N

R o t u l a c i ó n  d e  V e h í c u l o s  - V a l l a s  P u b l i c i t a r i a s  
R ó t u l o s  L u m i n o s o s  - P a n c a r t a s
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Anuncíate en:
P a e rto lla n e ro

20.000 ejemplare/ 
de/de ton /ólo 21 euro/
Nadie da más por menos

INMOBILIARIA VENTA:

Se vende casa en bruto. Muy 
céntrica, dos plantas, 150 m2 por 
planta. Precio Coste. Calzada de 
Calatrava. Telf.. 926 875580

Venta de Chalets. Se vende 
adosados en Brazatortas, urbani
zación «Las Encinas» Parcela de 
216 m2, con salón-comedor, 
cocina, baño, aseo, 3 dormitorios y 
garage. 2 plantas (atico de 30 
m2). Precio: 46.879 euros 
(7.800.000 pts.) negociable.
Telf.: 659 480752

Venta de Casa en C/ Albacete, 
41-D/150 mts. de Puertollano 
Telf.: 926 427541

Venta de Chalet en ctra. La 
Viñuela con casa, 400 m2. y 1.000 
m2 de tierra, luz y agua potable de 
la red.Puertollano 
Telf.: 606 216934

Vendo Piso Nuevo, todo exterior, 
4 habitaciones, cuarto de baño, 
aseo, salón comedor, cocina 
amueblada, aire acondicionado, 
calefacción individual (Gas Natu
ral). Puertollano. C/Asdrubal. Tlf.: 
926 414095

Vendo o alquilo plaza de garage 
en Plaza Dr. Fleming (frente Centro 
de Salud en Avda. I o de Mayo). 
Precio asequible. Puertollano.
Telf.: 666 712774y 926 429239 
(Ana).

Se vende piso, en C/ Cisneros, 6, 
salón comedor, 4 habitaciones, 
baño, cocina, 2 terrazas. 
Puertollano. Telf.: 926425252

Se vende piso céntrico, 142
m2, calefacción individual gas 
natural. Edificio 9 años, como 
nuevo. Puertollano. Tlf.: 9264299

10 y 696 024046.

Se vende casa en C/ Martín 
Gutiérrez, n° 19 ■ Almodóvar del 
Campo. Totalmente reformada, 
calefacción, aire acondicionado, 
130 m2 + 50 en bruto. Tlf.: 696 
764491

INMOBILIARIA ALQUILER:

Se alquila apartamento en
Torrevieja-Alicante, a 200 m. de 
la playa del cura y p° Marítimo, a 
250 m. de la playa de los Locos.
En toda época del año. Puertolla
no. Telf.: 630 388138.

Se alquila en Ciudad Real, plaza 
de garaje junto a la calle Mata. 
Telf.: 926 424682 y 926 413467.

Se alquila piso nuevo en Ciudad 
Real, junto al rectorado con plaza 
de garaje, piscina y trastero. Telf.: 
926 424682 y 926 413467

Alquilo apartamento en la playa 
de Gandía, con piscina.
Tlf. 926 420110

Alquilo chalet en zona de 
Argamasiila. Tlf. 926 420228

INFORMÁTICA:

Vendo ordenador completo 
Pentium II con Windows 98.
200 euros. Puertollano 
Telf.: 655 762505 
Vendo ordenador Pentiun con 
Windows 95, ratón y teclado (sin 
monitor). 80 euros. Puertollano 
Telf.: 652 160278

MOTOR:

Se vende tractor «Nuevo» con 
500 horas. Marca New Hollan TL 
70. Calzada de Calatrava.
Telf.. 926 875580

Vendo Citroen AX GT 1.4,
3p, e. eléctricos, c. centralizado, 
llantas aluminio, R.C., asientos 
deportivos, muy cuidado, ITV 
pasada. 1.500 euros transferencia 
incluida. Ciudad Real.
Telf.: 653 604668 y 635 691307

Se Vende Ford Transit, 2.5
Diesel CR-V, rebajada de kilos, no 
necesita tarjeta. 3.000 euros 
(transferencia incluida). 
Puertollano. Telf.: 629 100 816

Se vende Fiat Tipo 1.4 DGT, con
aire, cierre, elevaluna, CR-M, 
1.200 euros (negociable). 
Puertollano. Urge venta.
Telf.: 669 161362

Oportunidad. Se vende Opel 
Vectra 2 .15 puertas, metalizado, 
95.000 kms. En perfecto estado. 
Siempre en cochera. Económico. 
Puertollano. Tlf. 609 461123 ó 926 
421659.

Vendo Motocicleta, marca 
Honda CB - 500 cc. Azul, modelo 
2001,8000 km., buen uso, 
precio 4.200 euros. Puertollano 
Telf.: 670 584814 (Ángel)

Se vende Montesa 360 Hg,
restaurada, motor en rodaje, 
ruedas, kit de arrastre, suspensio
nes, pintura imprescindible ver. 
Tlef.: 926 712640 ó 666 017520

VARIOS:

VENDO TARJETAS SIMM NUEVAS 
DE VODAFONE CON 24 EUROS EN 
LLAMADAS. PRECIO: 42,00 € 
CADA UNA. TELÉFONO: 653 47 04 
98

VENDO ENCICLOPEDIA
LAROUSSE ACTUALIZADA AL AÑO 
2002. COMPLETAMENTE NUEVA. 
TELÉFONO: 653 47 04 98

Se vende carrito de bebé
«antiguo», con una antigüedad 
aproximada de 30 a 40 años, muy 
bonito. 90 euros (negociable). 
Puertollano. Urge venta.
Telf.: 669 161362

Vendo cocina nueva sin estre
nar, con 2 mts., de pared lateral, 
sólo está amueblada un ffentil, 
con vitrocerámica, campana, 
fregaderos. También vendo la 
nevera, sin estrenar, mide 1,65 x 
60. Precio a convenir. Puertolla
no. Telf.: 926 411963.
Vendo Silla de Invalido, buen 
uso, precio a convenir. 
Puertollano. Tlf.: 926 420038

Vendo Traje de Moto, pantalón 
y chaqueta de cuero chica 200 
euros. Puertollano. Tlf. 627 
409614

Vendo Peto y Chaqueta de
cuero de hombre, moto, talla 58. 
210 euros. Puertollano. Tlf. 627 
409614-

Se vende «Mesa de Dibujo»,
Poker de l,5 0 x l'0 0  mts. con 
Tecnigrafa 360° de 1,5x1,0 mts. 
y lámpara fiexo en mesa. Buen 
precio. Tlf. 926 425252 ó 658 
459564.

TRABAJO DEMANDA:

Joven de 19 años, necesita 
trabajo con urgencia, se
ofrece como «peón de albañil, 
camarero o ayudante de lo que 
sea, también de reponedor», a 
ser posible para Puertollano.
Telf.: 660 183559

Auxiliar de clínica con 
expencia se ofrece para cuidar 
enfermos en casa u hospitales. 
Telf.: 617 884704

Se ofrece peluquera con
experiencia, a ser posible para 
Puertollano, o cuidado de niños. 
Telf.: 669-044504

Masajista Diplomado, se
ofrece, para dar masajes a 
domicilio, total seriedad, precio 
económico. Para tonificar y 
fortalecer músculos, después de 
deporte, gimnasia, etc. Puerto- 
llano. Telf.: 926 410588

Se dan clases particulares de 
Inglés, niveles de primaria y 
secundaria. Precio 6 euros la 
hora. Tlf.: 926 424669 ó 666 
473626.

TRABAJO OFERTA:

Necesito empleada de hogar
interna, (que no fume y prefe
rentemente española) para 
tareas de hogar y acompañar a 
sra. mayor y v iajar con ella, 
para Puertollano (que sea de la 
zona), sin ataduras fam iliares, 
sueldo sobre 430 euros men
suales (a convenir). Telf.: 666 
712774

Tablón de Anuncios, es un nuevo medio de información general y de servicios, que contara con formato propio, y está presente 
como suplemento o sección en cerca de 40.000 periódicos editados por Ediciones C&G, en: Oretania, Apuntes, Salvatierra, Valle 
Alcudia, Torralbeño, Puertollanero y Lo Mejor.___________________________________________________________________
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Sección:
Texto:

Cupón anuncios gratis
Envíenos este cupón a: Ediciones C&G

Apdo. de correo n° 10 ■ 13500 Puertollano

Nombre:
Dirección:
Teléfono:

ESCRIBA LOS DATOS CON MAYUSCULAS Y NO OLVIDE PONER SU TELÉFONODECONTACTO J

¡¡Atención!!

Empresa del sec
tor editorial nece
sita comercial a 
comisión, para 
Almodóvar del 
Campo, 
Argamasiila de 
Calatrava,
Torra Iba de 
Calatrava, 
Puertollano y 
Ciudad Real. 
Telf.:
620 429624.
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Con la nueva Guía Campsa 2003, totalmente actualizada, encontrará todo 
lo que necesita para planificar su viaje:

• Cartografía de España. Portugal. Andorra y sur de Francia.

• Completa información turística con la mejor selección de restaurantes, 
hoteles, paradores y turismo rural.

• Estaciones de Servicio Campsa, Repsol y Petronor en su recorrido.

#- Guía Campsa
g u í a  m á s  c o m p l e t a

Más in fo rm ac ión  en gu iacam psa.com
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